
①

問11
子育て（教育を含む）をする上で、周囲（身近な人、行政担当者など）からどのようなサポートが
あればよいとお考えでしょうか。

・
気軽に参加できる子育て相談。・パパ、ママなどの交流の場。・１～２時間などの短時間子どもを
預けられる場所がほしい（リフレッシュ、通院、買い物など。一時保育より料金も安い）。

・
どのようなサービス、サービスの特色、タイムリーな情報を分かりやすく教えてもらいたい（メール
で配信されるなど）。各々の家庭にあった情報の提案など。

問17-3 幼稚園の利用を強く希望する理由は何ですか。

・
幼稚園に入園できる年齢になったら小学校入学への準備段階として利用したいと考えていま
す。教育面で幼稚園の方が力を入れているというイメージがあるため、幼稚園を希望します。

・ 子どもとの関わりの時間をできる限りもっていたい。経済負担が少ない。

問46
教育・保育環境の充実など子育ての環境や支援に関してご意見がございましたら、ご自由にご
記入ください。

・
幼稚園、保育園を無償化する前に保育園にみんな入れるようにしてほしい。また無償化するくら
いなら医療費の年齢を中学卒業までにしてほしい。他の町などは中学卒業までなので。幼稚園
も給食にしてほしい。

・ 子育て支援施設や子ども連れで遊べる場がより充実してほしい。

②

問17
子育て（教育を含む）をする上で、周囲（身近な人、行政担当者など）からどのようなサポートが
あればよいとお考えでしょうか。

・ 親が急な病気の時などに一時的に見てもらえるところがあるとありがたいです。

・ 気軽に子供だけで集まれる場所（特に高学年）があればいいと思う。徒歩で。

・ 気軽に話を聞いてくれる場所があればいいと思います。

問37
教育・保育環境の充実など子育ての環境や支援に関してご意見がございましたら、ご自由にご
記入ください。

・ 医療費公的負担の対象が小学３年まででなく義務教育終了までにすべき。

・
車に乗れないと子育てしにくい環境。雪が降った時も、車道は雪かきをしても歩道は放置。その
中を自転車や徒歩で児童、学生が登下校していて危険。災害時も車で非難する人が多数い
て、緊急車両が渋滞で機能しない可能性大。歩きやすい町づくりを目指してほしい。
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③

問26 彦根市の若者にとってもっとも住みよいまちになるために、何が必要だと思いますか。

・ 娯楽施設、大型商業施設を建ててほしい。・交通の便をもっとよくしてほしい。

・
私は精神的に学校など不登校の時などあったので、いろいろ人に言われて、支援センターなど
に行けたが、まだ情報が少ないと思う。

・
若者たちが彦根市を「よりよい」まちにしたいと思うぶれない気持ちと責任感が必要になると思
う。

④

問Ｅ4 日々の生活や子育てのなかで、彦根市に対してのご意見をご自由にお書きください。

・

他の市町村に比べてマル福の使用できる年齢が低いことや、子育てを支援する補助のお金な
どが少ないと感じる（予防接種の料金等）。保育料も高い。他の市町村に比べて公団や子供た
ちが自主的に活動できる公共の施設が少ない。図書館も大きな市なのに1つしかないし、しかも
遠い。私の住む町には子供が遊べる公園がない。車で子どもセンターや庄堺まで行かないとな
い。児童が利用できる施設を充実させてほしい。

・

アンケートは面倒かと思ったが、市民の声を聞いてもらえる良い機会なので答えることにしまし
た。子どもを持つとＰＴＡ活動や地域活動など自分の仕事と育児以外にも参加すべき組織が多
く勉強にはなるが、しんどい（時間が足りない）部分がある。高齢者の方など地域の人が子供を
見守る活動をして下さると子育て世代は助かると思う。

・
バスがないので移動が難しいです。移動の安全もあり（心配）もありますが、バスで移動（市内へ
の）を簡単にしていけるようお願いします。

⑤ 子どもの生活資源量調査（団体対象）

問4
今後、困難な家庭の子どもや保護者に対する支援全般のため、彦根市としてどのような対策
が必要だとお考えですか。

・
力フェなどで、地域の人が集える居場所づくりをしてその中で、地域の声をつなげる地縁の輪
づくり。・スキルアップ支援、学習支援・・・・資格習得等の無料講習会、生活スキルアップ支援

問5
最後に、子どもの貧困やその対策について、ご意見などがありましたら、ご自由にお書きくださ
い。

・
子どもの貧困の連鎖を防げる様な支援を、期待します。・貧困から、どうせ頑張ったって・・・とい
う気持ちを持たないように。格差から学ぶ機会を失わす、その子が自己実現が出来るようにして
欲しい。

若者の意識調査

子どもの生活に関する調査
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⑥ 子どもへの支援に関する調査

問10
最後に、子どもの貧困やその対策について、ご意見などがありましたら、ご自由にお書きくださ
い。

・

子どもは宝です。少子化に向っていく現代においてこの先20年、30年先の社会を担ってくれる
主人公であることを考えると子どもを育てることに十分な支援をしていくことが不可欠です。貧困
ゆえに夢をあきらめなければならないのはなんとも悔しいことです。一人一人が夢をもてる社会
になるよう知恵を出し合い十分な予算の確保と資源の有効活用をはかりたいですね。

⑦ 子どもへの調査（学習支援児童生徒対象）

問14
あなたが、ほかに伝えたいことや言いたいことがあれば、なんでもよいので自由に書いてくださ
い。

・ 学校で必要な物にお金がかかる。何も持ってきていないので全部買わないといけない。
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緊急時に受けられるサポートについて、わかりやすい案内があるとよい。

どのようなサービス、サービスの特色、タイムリーな情報を分かりやすく教えてもらいたい（メールで配
信されるなど）。各々の家庭にあった情報の提案など。

・気軽に子育ての相談をできる場所の提供。・楽しく安全に子どもを遊ばせることができる場所の提
供。・どんなサポートを受けることができるのか、もっと多くの親たちに伝える努力をしてほしい。

自分自身は子どもと一緒に参加出来るイベントを探すのが好きな方なので、広報のチェックは良くしてい
るのが、参加していない若手意識を持っていそうな家庭を探してサポートしてあげる手段があればと思
う。

情報交換会や研修のようなイベントの室内。

何を聞いたらいいのかもわからない時があるので答えにくいですが、電話をしてゆっくり話している時間
もないので、ネットなど自分の手のあく少しの時間で調べたり聞いたりできる方が利用しやすい。

情報のまとまった冊子などの定期的な配布。

一時保育や保育園の空き状況などわかるようにＨＰなどで最新情報を教えてほしい。１つ１つＴＥＬで確
認するのは大変。

学区担当の保健師さんの名前を年度毎に広報などに掲載するなど知らせて欲しい。

どんなサポートをどこの施設がしているか分かると助かる。

事前登録で健診のお知らせや子育てに役立つ情報をメールで配信してほしい。自分でわざわざ調べたりす
る手間を省きたい。

行政から子どもに対する新聞（広報のようなもの）を作って、そこに毎月の行事や健診の日程、育児相談
会の内容を載せるなど。よくある悩みや質問、月齢毎の遊びも書いてあるとうれしい。育児相談も何を相
談していいのかわからない（こんなことをきいてもいいのか・・・）など思ってる人もいると思うので、
事例があげてあると読むだけで解決できたり、「こういうことも聞いていいんだ」という安心につながる
と思う。

・習い事や塾等の口コミを簡単に調べられるサイト。・行政はLINE等で連絡をうけられるようにすれ
ば、連絡をする敷居がさがると思います。

子育ての悩みを自ら発信することができない方がまだまだいると思います。その為に、周囲からの発信
（子育て中の方へ）訪問であったり、郵送での子育て悩み相談窓口の案内（内容については、誰もが利用
しても恥ずかしくないものである事を記載して相談しやすくするもの。また、よくある質問事項の掲載な
ど）。

発達障害に不安をかかえる母親のサークルのような交流会や、ネットの掲示板があれば良い。

もっと企業にも子育て、育児参加できるように働きかけること（子育てに優しい企業など国から認定を受
けているようだが、実際は全く利用できていない）。そのためワンオペになっている。母親にも休む時間
をとれるように出来るような制度やサポートがほしいと思う。市民にどういった時にどんなサポートが利
用できるか分かりにくいため、分かりやすくして欲しい。

こんなのあるよと教えてもらえる。

今の年齢はどれ位の力を子供につけておけば良いか、何を教えるべきか、教科書ではないが、冊子のよう
なものを配布して頂けると助かります。

積極的な人でなければ、近所の人や身近な人に相談することもできないと思うので、子育て家庭の家には
何かしら案内などたえずに送ったほうがいいと思う（広報を見ない人も多いと思います）。

転勤族のため、近くに親（祖父母）がいないので、地域のひろば活動などを転入の際に役所で案内しても
らえるとありがたい。

近所の未就学の子どもがどのくらいいるのかということが小学校に上がらないと分からず小１の時に子ど
もも親もすごく不安になっている。

子育て支援センター等の情報が欲しい（ポスト投函）。子育てひろばや教室の情報も教えて欲しい。

習いごとをしたくても、どこにどんな教室が近くにあるかわかりません。小、中、高で塾なども一覧の地
図などがあれば便利だし助かります。

冬場など出かける機会が少なくなると、子ども向けのイベントの情報が入りにくくなってくるので、地域
の回覧板やスーパーなど身近で目にするものに情報があがってくれば嬉しい人も多いのではないかと思
う。

公民館などの施設の中の様子がもう少し分かるようになっていると、入りやすいし利用しやすいです。

問11　子育て（教育を含む）をする上で、周囲（身近な人、行政担当者など）からどのようなサポートが
あればよいとお考えでしょうか。
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問17-3　幼稚園の利用を強く希望する理由は何ですか。

経済的負
担が少な
い

1 ・子どもとの関わりの時間をできる限りもっていたい。・経済負担が少ない。 1

7 利用料が半額なので。 1
14 保育料、のびのび育つイメージ。 1
22 費用が安い。 1

41
低予算の短時間保育を希望していて、子に社会性を学ばせるのに理想的だと考え
ているから。

1

45
保育料が安いから。負担が大きすぎて利用できないのが現実です（保育園は申込
みましたが入れませんでした）。就学時間がフルではないから。

1

46 費用面。 1
63 金銭面 1

68

保育園は保育料が高いイメージがあり又仕事が続かなくなった場合仕事が決まら
ない場合に負担が大きい。又子育てを保育園まかせにしているようで子供が小さ
いうちはできるだけ自分で見ていきたいため。

1

79 入園しやすいし、月の負担額が安めに設定されているから。 1

80

幼稚園に希望しているわけではないが、保育料が高すぎて保育所に入られないか
ら幼稚園に行くしかないだけです。でも、幼稚園の方が教育的な事も学べる気が
します。

1

83

働いておられる方からすれば甘えた考えだが、まだ家庭で面倒を見られるのであ
れば見てあげたい。保育料も幼稚園よりは高いし、それ以上に稼げる自信はな
い。

1

85 ・保育料が安い。・家から近い。 1
87 安いため。 1
106 経済的な負担が少ないから、保育園より幼稚園を利用したいと思います。 1
107 料金が保育園より安そうだから 1
111 負担額が大きいと支払いが難しい。 1
115 保育料の安さ。 1
118 保育料の安さ。 1
137 幼稚園の通常の就園時間が短すぎるから。保育園よりも料金が低いから。 1
145 安いから。 1
157 保育所に比べ保育料が安いから。 1
170 無償化になると聞いたため。 1
177 安い保育料で働く事ができているため。 1
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たくさん
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い

教育と発
達のため

保育園よ
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問46 教育・保育環境の充実など子育ての環境や支援に関してご意見
がございましたら、ご自由にご記入ください。

お
む
つ
の
持
ち
帰
り

保
育
料

保
育
時
間
（

延
長
、

休
日
）

病
児
・
病
後
児

25 幼稚園や保育園の申込みの時に、兄弟姉妹は同じ園に入れるように融
通が効いてほしい。違う園になると送迎が大変なので。

31 城南学区に幼稚園がなく、平田こども園が１番近いが他の学区からも
人気のため入園できるか不安。近辺の学区優先にしてほしい。金城や
他の幼稚園をこども園にする計画を早く進めてほしい。夏休み期間や
長期休みの間は子どもと同じ様に休みが取れる仕事があると就きやす
い。仕事もしたいし、子育てもしたい。

55 ・入りたい保育所に利用したい人が利用できるようにして欲しい、・
不審者情報があると市よりメールが来るようになっているが、防犯面
に不安を感じる。防犯カメラの設置や、不審者情報が出た際の対応が
あるとうれしいです。子どもを預けたいが、預けることにも不安を感
じる。歩道がボコボコでベビーカーで進みづらい所がある。

59 上の子も通っている幼稚園が認定こども園となったために、短時部
（幼稚園機能）の定員が少なくなり、入園希望者は多く抽選。うちも
含め家から近い園に入れないという方が多くいるので、学校区内優先
にしてほしい。また上の子が通っている園へ下の子も優先的に入れる
ようにしてほしい（兄弟を別々の園へ送っていくのは負担が大きい
し、運動会などのイベントの日も重なってしまうと大変）。

79 保育所入所が困難との声をよく聞く。こども園も少ない。また他市で
は補助金や医療費負担がない年齢が長いなど支援、サービスが充実し
ているが、彦根市はそこと比べると支援がないため良くなってほしい
と思う。

81 認可保育園に入れてほしい。
88 子供２人とも保育園に落ちました。特に上の子は３歳児になります
し、行かせてあげたいです。経済的にも仕事をしないといけなくて、
保育園に入れないというのは切実な問題です。何とかして下さい。お
願いします。

114 ・公園が少ない。彦根駅前の広い場に子供が集える場を作ってほし
い。彦根市内の公園は駅から遠い。・幼稚園、年少の待機児童をなん
とかしてほしい。年少組に抽選にもれ入れない学区がある。住宅地の
増減などで子どもの増減もあると思うが検討してほしい。



116 産前、産後（特に出産予定日前後１ヵ月）に保育所に入所できなかっ
たので、出産するにあたりとても不安である。上の子をあずけて安心
して出産できないと３人目はあきらめるしかないと感じる。働く人が
優先でしかたないのかもしれないが、不妊に関することなど、うみた
いと思っている人が産めるような制度がほしい。祖父母にもたよれな
いので、産後の保育園は本当に困っている。

121 共働きの為、保育園へ授けたいと思い、希望しても第１希望～第３希
望まで全て受け入れが認められない。何のための申し込み書なのか分
からない。兄弟で同じ保育園へ入れないという事にとても不満です。

122 現在住んでいる場所から保育園が遠く、近い所は少ない。年度途中で
も入所できる様に配慮をしてほしいと思う。彦根市は広いので保育園
をさがすのに苦労するので全体的に入所しやすく、申し込みから入所
する間の期間を考えてほしい（例６月申込み→入所できるかどうかの
返事がギリギリ）。

124 子どもが２人になった場合の保育所の優遇などが無かったのが残念
だった。一時あずかりなど探すのにとても苦労した覚えがある。自分
の地元よりも子育てしにくいと感じざるをえない。公園などは設備が
利用しやすくて気に入っています。小学校などの登校時に車の通りが
多いので危ないと思います。 1

130 行きたい保育園に落ちました。ここしか入れませんと連絡があり、仕
方なく行かせる事にしましたが、見学も行けてなく、４月から不安し
かありません。色々保育園の見学に行きやっと入れたいと思える保育
園を見つけたのに入れなくてとても残念です。もう少し母親の気持ち
も考えてくれる彦根市になってほしいです。

136 在園（幼稚園）している兄弟がいる場合、下の子が自動的に（抽選な
く）入園できるようにしてほしいかった。

137 ２０２０年の４月に幼稚園に入園を希望していますが、公立園（特に
平田こども園）は希望者も多く、入れなかった人がたくさんおられて
と聞きました。給食ということも決め手になっている方が多いようで
す。駐車場がなく、雨の日の送迎が大変という話も聞きますが、遠い
園にしか入れなかった時どうすれば良いのか・・・。園によって違い
がありすぎるように思います。せめて全園に駐車場を。給食について
も考えていただきたいです。

146 平田こども園の利用を希望していたが、応募者多数のため抽選とな
り、外れたので入れなかった。育休中は保育園に預けることができな
いため、こども園の幼稚園部を利用し、仕事に復帰した後はそのまま
保育園部で預かってほしかったのに、それができなかった。こども園
を増やしてもらうか、「卒園までずっと幼稚園部を希望する方（無職
の方）」と、「いずれ仕事に復帰する予定があるため、こども園だか
らこそ入園を希望する方」とに分けて応募してほしい。

159 子どもの遊ぶ広場や施設は多くていいなと思うけれど、その大半が車
でしか行けない（バスがあまり通っていない）。自転車に乗るにも子
どもを乗せて車道を走るには怖い。保育園に入れないので働けないの
を対策を考えてほしい。点数で決まると聞いていたけど、フルタイム
でも落ちるのなら、それ以上どうしたら入れるのか知りたい。なぜ入
れないのか理由も知りたい。働けないと生活していけないし、２人
目、３人目もほしいのに考えられない。保育園も家から遠いと送迎に
時間がかかり、仕事にも支障がでる。単純に距離だけでなく、混みや
すい道だとさらに時間がかかってしまう。家がどんどん建っていて子
どもも増えていると思うので、新規保育園の開園をできるだけ進めて
ほしいです。



161 保育園に入れない。産前産後の上の子の保育所利用が認められている
が、結局入れない（運良く、次年度保育所利用申込期間に申込できる
人はわからないが）。妊娠は計画通りにいかないものなのに（申込期
間内に申込ができず）、元々優先枠や特別枠がないのがおかしい。入
園できないのでは、ないのと同じです（病気での入院等も同様）。少
しでも、必要性が高い人のために別枠を設けておくべき。でないと、
やむを得ず、未就学児（幼児）のみで家に放置など、虐待ととられる
ことをせずにはいられなくなります。認可外保育園を幼児課ですすめ
られましたが、窓口の方は利用料金をご存知なく、私共の場合、子供
２人で月々10万ほどかかり、とても預けられません。対応も含め、何
とかしてください。

163 平田子ども園の入園倍率が異常です。学区内の方が抽選漏れをして、
通園に車を使えない家庭の人達は本当に困っています。特に城南学区
はただでさえ、平田が城陽に行くしかない（学区内に幼稚園がない）
のに、今年は平田子ども園も、城陽も３才児は定員オーバーでした。
２学区離れた金城に自転車で３年通うのはムリと判断し、入園を見
送った家庭もあります。早急に子ども園化をすすめるか、学区内の優
先入園枠を作るか、前倒しで給食制度を他の幼稚園でも導入するか
等、何か対策をたてて下さい。現状、城南学区の未就園児がいる家庭
は子育てしにくいです。

166 幼稚園に当たり前に入れると思っていましたが、抽選があることに驚
きました。皆が入れるように対策してほしいです。又４、５歳児のク
ラスが１部屋ずつ空いているのに３歳児はその部屋を使用できないと
聞きました。部屋が空いているのに抽選で行けない人が出るのはおか
しいと思います。市外では幼稚園でも給食が始まっていますが、何故
彦根市はお弁当なのですか?栄養面からしても給食の方が良いと思い
ます。ぜひ検討して頂きたいです。幼稚園は慣らし保育が長いです。
保育園では乳児クラスですら３週間くらいで慣らし保育が終わりま
す。慣らし保育が長いのは逆効果のような気がします。

178 ・公園の整備、充実、・図書館の改装、増築、教書の充実、日祝の開
放。・道路環境の整備。・小中高の教育の質向上。・保育所等の増
設、延長保育の充実、保育所等の利用審査の公平化、透明化、・児童
館を始めとする学習施設の充実、外灯の充実。保育を必要とする全て
の児童が保育所等に入れるように考慮をお願いします。認定こども園
の拡充や幼稚園での延長保育等もご検討下さい。

182 住めば都、慣れれば普通なんだろうけど、なぜ幼稚園が抽選なのか。
家はどんどん建っていくのに子供を通わせる園がないでは意味がな
い。小学校も１クラス、２クラスの学校が隣同士であるのに何も変わ
らない。いっそのこと合併してしまえばいいのにと思うけど、何か問
題でもあるのか?正直、市には何も期待していませんのでグチだと
思って下さい。

183 待機児童があり、他市に引っ越した人がいます。保育料もとても高い
ですし、そういう面では、子育てしにくいです・・・。公園や支援セ
ンターは充実しているので有難いです。 1

217 彦根幼稚園の車送迎について。学区外から通う園児が増え、自家用車
で送迎する保護者が増えているが、短時間に集中するため、幼稚園も
保護者も周辺近所の住民への配慮や対応に神経をとても使っているよ
うだ。必要以上にクレームを申し出る住民もいるようなので、説明、
理解を求めて対応すべきだと思う。そもそも学区外から園児が多数通
わなければならない状況は、３才児の定員が少ないことと、平田こど
も園への集中が影響しているので、解消するために対策を考えるべき
だと思う。公立幼稚園３才児の抽選、兄弟姉妹が優先されないのはあ
りえない。



228
現在、学区外の幼稚園に通っています。学区内の幼稚園に行くと思っ
ていましたが、定員が多く行けませんでした。幼稚園は駐車場も少な
く、近隣の方にも迷惑がかからないようにという事で毎日の送り迎え
が大変です。近くの園でも毎日たくさんの車での送り迎えの車がず
らっと並んで、そこを通り抜けるのもすごく時間がかかります。中に
はルールを守らない親もいて、近隣の方の苦情も当り前だと思いま
す。保育園は、職場などの利用もあると思いますが、幼稚園は学区内
を優先というぐらいの条件を付けて頂きたい。この先の小学校への進
学のことを考えても学区のくくりが小・中とあるのに幼稚園だけない
のはおかしいと思います。近くの園というのは子ども園で人気があり
ます。遠くからでも子ども園にというのはただ単に給食だとかの理由
が多いようです。親の負担のことを考えると大きい理由なのかも知れ
ませんが、駐車場のことや送迎のルールのことを考えると、近くの人
間が入れず遠くの園に車でいく。遠くからわざわざ子ども園が良いか
らと車で来る、すごく不思議です。何かの対策をとって頂きたいで
す。園の行事の度に公共の駐車場にお金をはらって停めて行かなけれ
ばならない。おかしい話だとおもいます。

243 保育園と幼稚園を希望するにあたり（私立の保育園もだいぶ増えてき
ているが）幼稚園に関しては降園後日中子どもと過ごすことを考えて
いる親御さんも多いと思います。こども園もひとつ出来ましたが、市
内の幼稚園機能に局所的に希望人数が偏りすぎ、地域外の園へ通園せ
ざるようになることはおかしいと思います。長浜市のように学区制を
取り入れてもらうことは大事かと思います。

244 平田こども園在園中ですが、他学区からの入園者が非常に多く、希望
しても入園できない可能性が年々高くなっている状態です。今後子供
を産む事を考えた場合、将来の学区内の園へせめて年中からは必ず入
園できるようにして頂きたいです。

249 他の市は、こども園、給食、1歳になるまではオムツを支給などの
サービスがあるが、彦根市はそういうのがなく、子育てしにくく思
う。特にこども園に関しては1ヶ所しかなく、そこに集中してしまい
抽選にもれるとまた考えなければならないのでたいへん。27年からプ
ランを考えているならもっとしっかりしてほしい。（保育所、幼稚園
の）期待はあるか聞く位ならもっと前からわかっているはずなので
しっかりしてほしい。何か彦根市はあぐらをかいている気がする。

252 ３歳になったら佐和山幼稚園に通わせたいのですが、毎年３歳児は定
員をこえて抽選になっています。上の子がすでに通っている、同時期
に通園する場合でも、抽選にもれれば他園にいくか待機するしかあり
ません。保育園等では上の子が通っていれば優先されるものが、幼稚
園では全く配慮されていません。幼稚園は親の負担も多く、２つの園
を掛け持ちすることは、子育て支援からかけ離れ、さらなる負担を強
いられます。在園児がいる場合は優先するくらいは財源もいらないの
で、ぜひ来年から実施していただきたいです。それとも、ハズれれ
ば、待機させておけばいいと市の方では考えておられるのでしょう
か？

261 娘が３歳になった時に平田こども園に入れるか日々深刻に悩んでいま
す。市の方にも電話しましたが、学区内優先などはされていず、入れ
ない時は学区外の別のところへ行って下さいと言われました。私の知
り合いは平田子ども園から歩いて１分もない場所の所に住んでいるに
もかかわらず年少で抽選で落ち、雨の日や、行事の時は駐車場も少な
いことからコインパーキングを利用していると聞きました。おかしく
ないですか？学区外へ行って下さいと言うならば駐車場問題を早急に
解決してほしいです。何故歩いていける距離にあるのにお金を払って
コインパーキングにとめて通うんですか?基本歩きなのに平田子ども
園は学区外からたくさん来て歩いていける距離の人たちが本当に困っ
ています。このことで本当に子育てしにくくなったと感じています。
兄たちが通っていた幼稚園の頃に戻ってほしい。待機児童のことばか
りでなく１号のことをもっと考えて下さい。本当によろしくお願いし
ます。



267 １歳になる時に仕事に復帰したかったが、希望する保育園が空いてい
ませんでした。家から仕事場が近いのに保育園が遠いのは、子育てし
てる立場だと正直キツいです。応募人数や点数での優先順位はあると
思いますが、生活費、市民税などお金が必要な家庭ばかりですが早く
復帰したくても出来ない現状を何とか改善してほしいです。子供を作
り産んだのは私事ですが、保育所を１つでも多く作って頂きたいで
す。お願いします。

272 保育園に入れたいと考えているが、働いていないので、入れない。入
れないと働けない。この仕組みのままだと、働きたいけど、働けない
主婦が困っています。何のために働くのか家計が苦しくて働かないと
いけないなどの背景をもっと考慮して頂きたいです。

278
保育所について、２人目の妊娠での上の子の退園をさせたくない。育
休中も、上の子の在園を許可してほしい（特に３歳児以降で）。規定
では退園になるはずなのに在園している人も沢山おり、市役所に聞い
た「退園してもらう」との回答で、制度がよくわからず、２人目の妊
娠のとまどいを感じている。入りたいタイミングで、希望の保育所に
入りたい。保育所に入れるか不安で、育休中に育児に集中できない。
彦根市全体が、祖父母の協力がありきの子育て体制になっている（休
日に預けられる保育所が少なく、春休み期間中は午前しか預ってくれ
ない時がある）。核家族にとっては非常に困る。

282
幼児教育、保育の無償化よりも、保育施設の充実を優先していただき
たい（希望する保育園に子供を預けられないのは大変困るの
で・・）。また、できれば認定こども園の数が増え、柔軟な就労がで
きる環境が整うことを希望します。理想としては、子どもが低年齢の
間はできれば勤務時間は少なくして家庭の時間を優先したい。現実、
就労しながら子を預けれるのは保育園しかなく、また、フルタイムで
ないと入りにくいので時間に余裕がないです。来年度、それでも希望
の園に入れないと言われました。別の園への入所を提示されたので受
けましたが、「入れるだけマシ」という風潮はとても受け入れがたい
です。保育所のキャパと利用希望数合っていないのでは？。希望者の
多い地域への環境整備を切に願います。

284 稲校西小学区に幼稚園がなく、稲校ふたば保育園に入れず・・小学校
に通う仲間、友達作りができないので不安。小学校区の保育所に入れ
るようにしてほしい。

289 ・他地域と比較して医療費が高い、・幼稚園、保育園の定員が少な
く、学区内の希望の園に入れない。・気軽に集えるコミュニティがな
い。

296 年度途中で保育園に入所させる場合がむずかしいし、申請期間が直前
であり、結果が分かるのがおそい。他の市町村では、４月入所のタイ
ミングと同時に年度途中の受付もしている。

297 小学校区別で生徒数に偏りがみられたり、また幼稚園などの施設も同
じく、他にないなどの理由で、１ヶ所に集中し、どちらもバランスが
悪いと思えてしまう。

301 認定の保育所に入れなかったどこもいっぱいで。
304 自宅の近くの保育園等、希望の所に入れる様に早朝、延長保育（7：

00～）してもらえる所増やしてほしい。 1
308 希望する幼稚園や保育所に入園、入所できるようにしてほしい（原則

家や職場が近い人が優先等）、父親も育児休業を取得できるように会
社・企業をサポートしてほしい。

310 近くの公立幼稚園の競争率が激しく、入れなかった（平田こども
園）。他の遠い地域の子も希望するためです。次に近い公立となると
金城ですが、駐車場がない為、毎日のことを考えると送迎のある私立
に行かざるをえなくなった。公立でのびのび過させたかったのに残念
でなりません。他の幼稚園の駐車場の整備、人気であるなら平田こど
も園の定員の拡充をお願いしたいです。私立となると、お金もかかる
為２人目をあきらめようか悩んでいます。



319 保育所に入所しても、次の子を妊娠出産したら退所しなければなら
ず、行き場を失うのは辛い。

328 ・城南に幼稚園をつくってほしい。もしくは平田子ども園に入れる様
学区の枠など優先できる様してもらいたい。金城に入れたが。・自転
車で20分はつらい。小学校で友達とはなれるのも可哀想。・さくら広
場週１日でなく、２．３日やってほしい。

343 仕事を探し決めたのに保育園に入れない。決まってなくても入れな
い。どうすればいいのか分からない。おかしい。

346 兄弟が同じ保育園に入れないということをよく聞く。下の子だけが違
う保育園に行くなどは負担がとても大きい。上の子が通う保育園に一
緒に通えるよう優先的に入れることはできないのか。子育て支援とし
て兄弟が一緒に通えるようにすることは大切だと思う。

353 幼稚園でも待機があるのにとても驚いた。地域により子供数と年少児
のクラスの数が合っていないのではないか。幼稚園はどこでも誰でも
年少クラスから入れるようにすべきだと思う。抽選に落ちた場合、３
才児の１年間を園で過ごせないと対人関係の構築など、集団活動で不
安な部分がでてくるのではないかと思う。

357
①今.３歳児として子ども園に入園させてもらっています。徒歩で通え
る距離に住んでいますが、近所のお友達は抽選に外れて同じ３歳児で
も入園できず、自宅で見て来年度４歳児の入園申し込みを待つといっ
ていました。但し来年度も応募多数の為、先日抽選会が行われたと聞
きました。４歳児で入園できるかどうか抽選の結果をとても友達に聞
けず、気まずい感じになっています。待機児童を失くす為に作られた
と平田幼稚園の時には言われていましたが、遠方から子ども園に通わ
せる方が増え、逆に地元の子ども達が入園しにくい環境になっている
と思います。せめて、車を使わずに通園できる距離の子を優先に入園
をさせていただけたらと思います。②子ども医療女性券（福祉医療
福）の対象年齢を上げてもらいたいです。生活保護の方は自由に病院
の診察代金を気にせず、受診されますが子どもを健康に育てていく為
に病院へ行きたいのですが、経済的に厳しい時もあるので、一部負担
金があっても良いので発行してもらいたいです。

359 娘は来年４月で幼稚園年中です。今は年少ですが平田子ども園の抽選
に外れ、入れませんでした。年中も抽選で外れました。平田子ども園
が一番近い幼稚園だったので、入れなくてとても困っています。自転
車で通えないし、本当に不便です。どうして平田子ども園だけ年中で
も抽選なのですか？平田幼稚園の時は年中なら抽選なく入れたのに。
子ども園になんかしないで欲しかったです。せめて学区内の子供だけ
は年中からは抽選なく入れて欲しいです。

361 自宅近くの保育園、幼稚園に入所させたかったのですが、人気のため
入所できませんでした。入所する保育園は自宅から遠く、友だちが出
来てもすぐに離れることになってしまう・・・と不安に感じていま
す。

369 公園や習い事などで出会った他府県、市から引っ越してこられた保護
者と幼稚園や保育園の話になった際に、彦根市の入園できない状況に
皆さまおどろかれています。待機児童問題を早急に改善してほしいで
す。城南学区内に幼稚園も作ってほしい（保育園はたくさんあるの
に）。稲枝や湖岸の方の保育園では保護者が就職先が決まっていなく
ても保育園に入れているのが不思議です。私は今回仕事の内定が決
まっていましたが、彦根の保育園はどこも入れないと連絡があり幼稚
園に入園を決めました。



386
来年度８月から復職予定で先月来年度の保育園の申し込みを募集期間
内に担当課まで提出に行きました。すると担当された方は途中での申
し込み（我が家では７月から）は今出してもらっても意味がありませ
ん。５月にもう一度来て下さいというようなことを言われ、大変傷つ
きいきどおりを感じました。我が家は両家祖父母とはなれてくらして
いるため、保育園に入園できなければ働けません。そのようなこちら
の状況をまったく聞こうともせず、「決まりですから」「他の方も同
じですから」と事務的な冷たい対応はどうかと思います。こちらの話
を親身に聞いてよりそった対応ではどうしたらよいかという代わりの
策の提案、入園が難しい理由の説明など丁寧に対応してくだされば受
けとめ方もちがったと思いますが、今回の対応（若い女性の方でした
が）ではまったく納得がいきません。そもそも２歳児では４月からし
か入園できないのですか？募集期間内に申し込みしているのに、しか
も７月とまだ早い時期にもかかわらずなぜ枠を確保しておいてもらう
ことができないのですか？不思議でなりません。そしてそのような状
況であるならばもっと積極的に情報公開してください。先に知ってい
れば我が家も復職時期を考えることができました。市役所の耐震工事
に16億円もお金を使うのであれば、子育て保育園等についてもう少し
枠を増やすなど使ってほしいと思います。
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小学生児童調査

問17 子育て（教育を含む）をする上で、周囲（身近な
人、行政担当者など）からどのようなサポートがあればよ
いとお考えでしょうか。

声
か
け
、

挨
拶
、

周

囲
の
関
わ
り

病
児
保
育

子
ど
も
だ
け
で
集
え

る
場
所
、

遊
び
場

家
庭
教
育

気
軽
な
相
談
場
所

登
下
校
の
見
守
り

1 昔のように気軽に声をかけてくれる言葉がけあいさつな
ど。 1
2 共働きのため、子供がインフルエンザなどの病気になった
時に、気軽に子供を看病してもらえる病院があればすごく
助かります。 1
3 親や保護者が一緒に参加するものが多いため、日常的に忙
しい親などは、なかなか参加しにくい所があると思うの
で、子供のみの参加ができると、少し気が楽に感じる方が
多いのではないかと。もちろん何かあった時の責任という
場合を考えると難しい所もあると思いますが・・・。 1
4 家でしっかり教育が一番。 1
5 気軽に話を聞いてくれる場所があればいいと思います。 1
6 登校下校の立ち当番。少人数（２．３人）による集団登校
下校に不安を感じる。 1
7 気軽な声かけ。 1
8 同じ環境で生活の経験、境遇等の人に、サポートしてもら
えると助かると思います。

9 外国人なのでこれから子供の日本語教育の面、どう考えた
ら・・・・・ですかとか今まだ低学年ですが、これからの
進学についての心配です。

10 互いに注意できる環境。 1
11 放課後や休日に子どもだけで利用できる部屋があればあり
がたい。各自の家でなくそういう部屋があれば保護者の負
担も減ると思う。 1

12 働いている人が多いので、子供がケガ病気の時に預かって
もらえたり、子育て中の自分が体調悪かったり、ケガをし
たりしている時にみてもらえたり、預かってもらえたり、
サポートしてもらえるとありがたいです。

13 学校の長期休暇中に子どもを預って頂ける環境（学童等）
を充実させてほしい。定員オーバーで利用できない事がな
いように。

14 色々な情報を得られるようになると必要に応じて参加した
り、参考にしたりできる。

15 もっと外で遊べる場所がほしい。中規模グラウンド（運動
公園？）←近所に。子どもが自転車で行ける範囲。 1

16 小さい団地でも公園などがあれば良い（少し大きめ）。 1
17 町並みをきれいにするなど魅力的なまちとなり、大人も含
め誇りを持てる街を常に目指して行けばおのずと心豊かな
子供が育つと思います。

18 普段学童に入れていませんが、急な用事の時に預けられる
所があれば助かる。有料でもかまわないので。



19 中学生までの医療費の無料化、一人もおちこぼれないよう
に学習のサポート。

20 体調よくない時用事がある時すぐに数時間～程度預けられ
る所があればよいのになぁとは思います。

21 少子化に伴いなかなか近所に子供がいない。集まれる場所
がほしいです。 1

22 ・子育てと仕事の両立に職場の人が理解してくれるこ
と。・実家になかなか頼れないので、緊急時に子どもを
預ってもらえると良い。・自分が具合が悪い時に、買物や
食事の用意をたのめると良い。

23 子どもが自分の力で通える所に図書館があると学習への意
欲が増す。

24 障害などによりなかなかグループでの活動に制限がある為
個々に相手をしてもらえる人や相談を気軽にできる環境で
あるといいと思う。 1

25 放課後児童クラブへどうしても迎えの時間が間に合わない
時自宅まで送ってくれるサポート。

26 気軽に徒歩または自転車等で通える学習したり遊べる場
所。 1

27 公民館を開放してもらって、放課後や夏休み、冬休みにも
子どもが遊べる様学習できる様にしてほしい。シルバーさ
んとかおられるとありがたいです。学童ばかりだと息が詰
まる様です。 1

28 精神的知的ハンデがあるため見た目は健常者と変わらない
ため同年齢との関係や近い年齢の子との交流がとりにく
い。地域活動（子ども教室等）には父と参加するが将来１
人立ちをするまでに親族以外心を許せる親友、友人作りが
できるよう学校での学習で目が見えない、車いす等わかる
ハンデの授業でなく様々なハンデの学習をし、異なるハン
デへの理解、援助、介助が自然と身につく教育を望みま
す。

29 的確なアドバイス
30 不審者対策はしっかりしてもらいたい。
31 学業支援、勉強について行けないと学校が楽しくなくなる
ので学業の支援があると良いと思います。

32 病児保育施設・・・小学生も受け入れてもらえる所（診察
や弁当不要で）。 1

33 土日でも気軽に相談にのってもらえるところがあるとよい
と思う。 1

34 急病や急用で子どもを預けないといけない時にみてもらえ
るサポート。

35 時間に融通がきく預け先。
36 医療費無料を中学ぐらいまでしてほしいです。
37 昔と違い子供達の各住所、ＴＥＬがわかりません。帰宅後
友達の家に遊びに行く事がありますが、相手さんの連絡先
がわからないので時間通りに帰らない時にこまります。

38 大学等専門の先生と小学校で触れ合う機会がほしい（理科
の塾なんてありません。実験をしたり・・・地域らしいサ
ポート）。

39 簡単な手続き、低料金で子どもを預かってくれる場所がほ
しいです。友人や親せき等に預けられない時など、お願い
したいときがある。

40 時間、タイミングを気にせずに相談できる公的サポート。 1
41 町内に公園や広場が一つもない。空家だらけで薄暗いので
もう少し明るくしてほしい（街灯少ない）。 1

42 ない



43 子ども食堂
44 ・放課後児童クラブの開設時間と、保育園が違ったので、
仕事場に長期休業の際配慮してもらうのが心苦しいので、
早めに開けてほしい。・子どもが低学年なので、育児に負
担のない程度で仕事を割り振ってもらいたいが、職場の理
解が得られない。

45 子どもが病気の時に見てもらえる（インフルエンザ解熱後
の数日登校できない時など）、仕事で学童への迎えが難し
い時に行ってもらえたり、または、学童の延長ができ、有
料でいいので夕食の提供など。 1

46 夜間に子どもを見てもらえる場所があればありがたいと思
います。

47 屋内遊戯室が少ないので、増設して子どもが安全に遊べる
場所をつくってほしい。 1

48 子どもが自由に利用できる身近な児童館を各所に設置して
ほしい（子どもだけで行けるよう、遠くないのが望まし
い）。 1

49 親が急な病気の時などに一時的に見てもらえるところがあ
るとありがたいです。

50 小学校の学童保育が日払いであるととっても助かると思い
ます。

51 学校でもよく見てもらっています。心配していることはあ
りません。

52 子どもが安全に外で遊べるよう、車の出入りがある道路に
縁石をつけてほしい。

53
私は家族や環境に恵まれている方だと思うので、あまり親
族や友人以外に頼りたくなったことはないですが、しいて
言えば行政・・・医療費などもう少し負担してもらえるよ
うになるとありがたいです。保育園無料化は反対です。本
当に無料化にしなければいけない家庭を見極める必要があ
ると思う。対して必要としていない家庭が気軽に預けすぎ
ると、乳児、幼児の一番大切な親子関係を築く時期の愛情
も希薄になり、小、中、高が大変になり、成長とともに先
生たちの負担も大きくなると思う。また、保育園の先生へ
の感謝の気持ちも薄れ、先生方の士気が下がり、保育の質
が落ちると思う。悪循環の連鎖しか生まれない。

54 ・放課後や長期休暇の際の学童保育。・急な病気の迎えな
ど、一時的にサポートしていただけるとありがたいと思
う。

55 必要な情報を周知してほしい。応募してもまったく当たら
ないし、参加できない。もっと増やしてほしい。

56 発達障害児で母親がいないので、若いお母さんと祖母では
情報（知識）が入ってこなくて、状況、情報が解らない。

57 適度な相互干渉。 1
58 子どもを若いうちから、本人の才能や実力の芽を引き出す
活動や支援教育、協力がより重要である。格差問題をさら
に助長させる要因になる。

59 仕事が終わらず学童保育のお迎えに間に合わないことが大
変なストレスで、職場は少しなら子どもが待機していても
問題ない所なので、学童から職場まで送迎してくれる人が
いると（タクシーでも）本当に助かります。

60 民間の学童の整備。
61 下校時の安全見守り体制。 1
62 登下校、夕方の時間帯のパトロール。朝、通学路でもス
ピードを出す車がある。夕方等は不審者など心配。 1



63 住んでる地区（新海浜）が学校から遠く、自宅から車で集
合場所まで毎日送迎が必要。集合場所から学校まで歩いて
登校している。下校時も車での迎えが必要なので、就業し
ている保護者は学童に入ることが必須になる。高学年にな
ると学童で過ごす同級生が減り親としては、申し訳ない気
持ちで学童に行ってもらっている状態です。今後、この地
区では子供の数が増えてきているので、通学バスなどの導
入を早急に検討していただけると親も安心して、仕事と子
育ての両立がしやすくなると思う。

64 情報の提供。子供が喜んで参加していけそうな企画づく
り。

65 PTAの活動の負担減。
66 19：30～20：00位までの放課後児童クラブ。
67 防犯関係の強化。安心して外でも遊べる環境。
68 集団登校はボランティアの方々が立ち、安全だと思うが、
下校は集団でもなく、ボランティアや保護者の方々もいな
い為、下校時の安全確保が不十分に感じる。実際に問題が
起きているのは下校時が多い。 1

69 子育てに悩んだ時に気軽に相談でき、精神的な支援がして
もらえるとありがたいと思います。 1

70 声かけ（あいさつなど）・・・気軽にあいさつなどする仲
になると、自然と話が出来るようになる気がする。 1

71 緊急時に一時的に子どもを預かってもらえる場所があると
助かります（祖父母は遠方なので）。

72 一般住民は悩んだ時、困った時など、どこに言えば良いか
分かりません。なので、総合窓口があり、そこで、ふるい
分けというか案内があれば良い。 1

73 学校等の学習面で、バックアップ出来る施設があればいい
と思う。

74 今現在に満足しています。
75 医療費を中学校卒業まで補助（無料に）してほしいです。
一番の願いです。

76 気軽に話ができる環境をつくってもらえたらうれしい。 1
77 医療費の無償化、中学生までにしてほしい。
78 学校や学童で地域の地元企業などの場や人との交流をし
て、視野を広げてもらいたい。社会人先生など。

79 日曜、祝日の保育。
80 徒歩で行けるような家の近くに児童館があれば助かる。 1
81 現状で満足している。
82 病気になったり熱が出たり台風などで、学校を休まなけれ
ばならない時、仕事を休まなければいけない。理解のある
職場につとめている人は良いが、子ども優先なのは分かっ
てはいるが、仕事をクビになってしまえば生活ができな
い。そういう人の受け皿が欲しい。

83 気軽に子供だけで集まれる場所（特に高学年）があればい
いと思う。徒歩で。 1

84 行政主催の活動－親同伴のものが多い。子どもだけで参加
というものであれば、親の負担が少ない。ありがたい。 1

85 学童保育の時間の延長
86 相談できる時間がない方も多いと思うので、学校行事を一
緒で参加できる取り組みを考えてもらう。個人相談含め
て。

87 不安なことを話しても「大丈夫だよ、それでいいよ」と認
めてもらえたり、やってみようと思えるような子育てアド
バイスをしてもらい、支えてもらうこと（心）。 1



88 授業に遅れを感じるので、補習してもらえるとありがた
い。

89 不審者対応
90 仕事が終わらない時の学童保育時間の延長。
91 何させるにもお金がかかるので、参加させたくてもできな
い。子供教室をもっと増やしてほしい。バスで工場見学な
ど増やしてほしい。

92 子供のお友達とお出かけしたい時、いつも、ここが良い、
という場所がなく結局、お友達の家になったりしていま
す。小学生以下で幅広く楽しめる施設が欲しいです。小学
生未満向けには施設があるけど、小学生にはちょっと物足
りないのか、ゲーム（任天堂Switch,DSなど）になってし
まいます。 1

93 仕事に就くとしても制限があったりするので、見てもらえ
る環境を整えてもらうか、或いは、時短でも働きやすい職
場の環境づくりがされていると、仕事をしながらの子育て
が可能になる。働きやすくなると思う。

94 町や学校の役や無駄な集まりが多くあり、非常に生活しづ
らい。

95 休に体調を崩した時などに、頼れる場があると安心（小さ
い子供を見てもらえるなど）。

96 ラポールのような活動を知ったとき、幼少期にサポートし
てもらえたら良かったかもしれないと思った。アドラー心
理学などの教育こうえんもよかった。学校のスクールカウ
ンセリングも助かっている。

97 物事の良悪を指導できるとよい。正しいこと、間違ってい
ることをしっかり、少々厳しくてもしつけるべき。 1

98 経済的サポート
99
まず行政。子どもを産んだ後で、子育てに関する情報が全
くない。例えば、東近江市の旧能登川町の図書館さんに
は、ママサークルや、読み聞かせ、最先端の木のおもちゃ
で遊べる講師を呼んでの活動があったり、何冊借りても良
い本の自由さや、一冊のカード（貸し出しカード）で、東
近江市の図書館どこでも使用でき、返却もでき、施設も、
キレイでバリアフリー、使いやすく、赤ちゃん連れに優し
い。核家族が増えている中、赤ちゃんを連れて行ける場所
が欲しいのに、彦根市では、十分な公園もなく、彦根市の
職員の方の態度も庁社に行っても暗くわかりづらく市民に
なってもらおうという意識がまるでありません。もっと時
代に合った政策を考えないと、いつまでも住みたい街にな
らず、結果的に、子どもの教育に意欲をなくしているとい
う、今の状況に気付かないことになります。

100 行き帰りの道を街灯などで明るくしてほしい。
101 子育て（教育を含む）関係の身近な情報が自然に得られる

ようになったらいいと思います。

102 最後までだまって話を聞いてくれること。まずは共感して
くれる人。自分の経験を話せる人。 1

103 充分満足している。
104 子どもがもしいじめ等で悩んでいるときに親子それぞれ気

軽に相談できるところがあればいいなと思います。 1
7 3 14 1 9 4

一時預かりまたは緊急時のサポート 16
子どもだけで集える場所、遊び場 14
放課後児童クラブの時間延長等 11



気軽に相談できる場所 9
周囲の声かけ、挨拶などの関わり 7
分かりやすい情報提供 6
学習支援 6
防犯・不審者対策、登下校の見守り 6 4
医療費の無償化 5
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問37 教育・保育環境の充実など子育ての環境や支援に関し
てご意見がございましたら、ご自由にご記入ください。

医
療
費
の
無
償
化
、

マ

ル
福
の
延
長

高
齢
者
の
関
わ
り

保
育
園
の
対
応

保
育
料

地
域
の
古
い
習
慣

除
雪

20 図書館が利用しにくい（場所）、学校、教育の充実（予算を
つけて学力保障（指導者確保）、施設の充実、整備）、交通
量の多い道路に歩道をつけてほしいなど安全面。

24
彦根はほどよく便利（買い物、交通）でほどよく自然もあり
子育てにはふさわしい環境にあると思う。ただ何事も”車あ
りき”の社会になっているとも思います。私自身車を運転で
きる環境に幸いなことにあるが、バスもなかなか通っていな
い。お店に駐輪スペースがあまりない。子どもセンターにも
なかなかいけないなど。不便さを感じてる子育て世代がたく
さんいると思う。医療費が小３までというのも、すごく残念
です・・・。ぜひ改善してもらい、子育て世代に住みた
い！！と思える町にして下さい！！よろしくお願いします。 1

26 医療費が少なくなると・・・と思う。あいさつの出来ない子
が多い。お約束事が守れていない子が多い。例えば道の真ん
中であそばない（自転車も出しっぱなし）。くらくなっても
外で遊んでいて車で通るとあぶなくてこわい。大人に向って
くそばばーとさけばれたり、しつけのなっていない子が多
い。 1

27 マル福の延長を希望します。小学生の一時預かりが出来る場
所があれば教えてほしい。なければ、あると助かります。通
学路にきちんとした歩道がなかったり、線路の下の細い道な
ど車も通るのでとても危険な場所が河瀬にはたくさんある様
に思います。そこは早急になんとかしていただきたいです。
たんぼの間の道は暗い。 1

28 子どもが道路で遊ぶので大変恐いです。充分気をつけるよう
に言っていますが、また中学校までの距離が大変遠く、途中
で中学生と乗用車の事故を見かけることもあり、中学への通
学が大変不安です。小学校は人数が少ないためＰＴＡ役員の
負担が大きく行事を減らしてほしいです。

36 公園が圧倒的に不足している。通学路も安全でない。子ども
センターも老朽化している。基礎的なインフラを、市の人口
規模に見合ったものに整備するよう、まずに計画を立てた方
がよい。

38 稲枝地区、交通の面での安全確保がむずかしいと思います。
彦根市内は環境がめまぐるしくかわっているように思うのに
稲枝は何年たっても一緒な気がします。稲枝地区にももっと
目をむけて頂きたい。子どもの登下校だけでも不安です。



55 どこに行くにも車がないと不便。公共施設利用を子どもだけ
で利用しにくい。歩道を平らにしガードレールを設置し、自
転車レーンを設け安心安全で歩行が可能な道を作ることで外
出時の不安の軽減、防犯灯、防犯カメラを設け、犯罪をつく
らないようにして欲しい。図書館が少なすぎる。各学区にミ
ニでも図書館は必要ではないの？

65 ・滋賀の学力が低い事をなんとかしてほしい。本気で向上に
努めてほしい。・道路が狭い、渋滞がひどい→子供が自転車
で出かけるのでとても心配、・子どもセンターも図書館も古
く変わり映えしないので新しいものを造ってほしい。

81
彦根市内といえども、図書館等の利用には遠すぎる。その
他、子どものいろいろなことについても、検診やセミナー、
講座どこへ行くにも車が必要な場所。私は車に乗れるのです
が、移動が多いと大変です。もし免許や車のないお母さんな
ら、移動するにも何をするにも大変だと思います。施設その
ものがJRからバスやタクシーを利用しなくてはいけない位
置にあるのが、もっと駅近などで利用しやすい環境にまと
まってあると利用しやすいし、利用すると思います。相談員
さんや担当者さんのスキルに差がありすぎたりする点もあり
ます。昔相談した時に相談しなかった方がよかったと思った
ことがあり、それ以来利用しない。緊急の時や不審者などの
連絡も市から学校、学校から家庭へ情報がものすごく遅いこ
とです。昨日や数日前にあったことをお知らせされても遅い
気がします。地震が実際あった時の学校の対応も不備だらけ
で、心配でした。登下校等もいろいろ問題がありますが、対
学校などの教育相談窓口がほしいです。教育委員会に連絡と
かではなく、相談できるところです。よろしくお願いしま
す。このアンケートですが、学区、生まれを記入したら、あ
る程度は人を特定できてしまうので不信感はあります。

85 保育園の登園時間をもう少し早めにしてほしいのと、学童の
閉所時間をせめて19：00までにしてほしい。急な残業などで
時間に間に合わないため。保育園の利用料金設定ももう少し
低くしてほしいです。高く、預けると経済的に厳しい。で
も、仕事をやめるわけにはいかない。彦根は住みやすく好き
ですが、車がないと仕事や買い物、バスが不便であるため、
いろいろとお金がかかります。財政的に大変だとは思います
が、考えていただけると嬉しいです。

99 2018年4月～小学校３年生まで医療費免除となったが、小学
生はまだまだ病気にかかりやすいため、小学校６年生までに
してもらえると嬉しい。小学校までの通路が、道が狭く、住
宅の中を通り遠回りになっている。何年も前から新しい通学
路の案があり、整備しているのに、まだ通れる状況になって
ない。 1

116 ・通学路（歩道等）の整備をもっと力を入れてほしい。・下
校時の安全パトロールを増やしてほしい。・小学校の教員の
人数を増やしてほしい。

119 ・無料で通院できる期間が短い。・歩道が少なく車道を通ら
ないといけない場所が多いため、子どもに危険が多い。 1

123 子供が安全に遊べる公園や、歩道（車が多い）の整備。夕方
になると、灯がなく真っ暗になる。交番まで遠い。不審者の
情報が少ない。



130
滋賀県の学力が全国で最下位なのに、小学校で全く危機感が
ない。至急カリキュラムを見直して学力をあげる方策をとる
べきである。町探訪のような事よりも、基礎学力をつけさせ
て欲しい。長浜市では土曜授業もとり入れられている。彦根
市は非常に行政が教育に対して重要性を認識していない。彦
根城を遺産に登録するよりも、学力の低い人間が増えていく
ことを阻止することに意識を向けて欲しい。国体のための体
育館を作るよりも、図書館を新しくしてもらいたい。図書館
はその市の教育水準のあらわれである。教育や文化をないが
しろにしていることが如実に示されてしまっている。図書館
の改築を後回しにと決定した市の責任者は恥ずかしいと思っ
てもらいたい。また、観光客を最優先にするのではなく、小
学生の通学路にガードレール、街灯などをつけてもらいた
い。子どもの安全を最優先にするべきであり、城周辺だけの
整備に税金を使わないで欲しい。彦根市立病院も産科の医師
が常駐していなかったり、子育てする環境としては非常にお
そまつである。こんなアンケートの実施で税金を使って、実
施しただけで予算を消化しただけで仕事をした、と思わずに
何か一つだけでも上記の事を実現して下さい。本当にお願い
します。

156 車に乗れないと子育てしにくい環境。雪が降った時も、車道
は雪かきをしても歩道は放置。その中を自転車や徒歩で児
童、学生が登下校していて危険。災害時も車で非難する人が
多数いて、緊急車両が渋滞で機能しない可能性大。歩きやす
い町づくりを目指してほしい。

159 学童の金額を下げてほしい、保育料も。赤ちゃんサロンなど
月１回から２回にしてほしい。公民館に保育士が来てチャ
チャ広場などやってほしい。子供センターなど通いが遠い。
ビバの広場も人が多くオモチャが少ない。 1



175
子育てしている母親同士、母子家庭に関係なく皆言っていま
すが、彦根市は子育てしにくいです。赤ちゃんが産まれてか
らは、荒神山子どもセンターしかありませんし、遊具も古
い、場所も狭い、サークル等も活発でなく、非能動的だと感
じます。保育園の頃、働いている親の為の保育園なのに、役
員仕事が親だけで行われないといけなかったこと、又、夜遅
くに意味がない寄り合いに行かないといけなかったこと、運
動会には、朝早く準備に行かないといけず、子どもを家に預
けることができない(母子家庭や父親が仕事等）のに、仕事
は(役員仕事）には子どもを連れてきては危険だからだめだ
めと言われたこと、仕事中にまでメール等で連絡を取り合い
役員仕事をまっとうしないといけなかったことについては、
おかしなことだと思います。小学校でも、役員仕事は、小学
校は関与せず、５，６年生の親がするのが打当なのに完全に
クジ引きで、家庭の事情に考慮せず決められてしまうこと、
学童は、東近江市や愛荘町等の近隣に比べて利用料が高いの
に更に月払いの利用料が必要で、居やすくするための指導員
の先生の教育が完全になく放ったらかし等、子どもに対する
意欲が低くなり、親のモラルや優しさが感じられません。対
して、東近江市の公園や店に行くと、皆ハツラツとし、住ん
でいることが楽しそうに思います。河瀬学区のPTAの寄り合
いに行きますが、地区の方々は良い方がおられなそうなの
に、小学校、地域、子どもの連携が全くなく、子どもを預け
る側の安心がどこにもありません。集団登校班で、危険な箇
所があるのに何十年も前から言っても変わらず、彦根市に連
絡→県の所轄だから県に言ってもたらいまわしされ、私の目
の前に事故が起きて、登校班の子どもたちが危なかったの
に、スクールゾーンや標識、派出前の見回り等全くなく、親
は、ＰＴＡの役からなんとか逃れようと、前出のルールのな
い役員の仕事にストレスが溜まる一方です。スーパーや公園
に日除けの屋根や木々、オムツ替えのできるトイレ、芝生
等、整っている場所はどこにあるのでしょうか。つい先日、
PTAの寄り合いで役員決めがあり、又、色々な決め事があっ
たのですが、下校時の立ち当番の立つ場所が、１年生の入学
が多いという理由で１箇所増え、PTAの仕事が増加しまし
た。たった、15分だけのために、働くお母さんは、半日仕事

医療費の無償化、マル福の延長 67
交通・道路 19
教育の充実 18
図書館の充実 16
放課後児童クラブの充実 15
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問26 彦根市の若者にとってもっとも住みよいまちになるため
に、何が必要だと思いますか。

1 住よいまちとは話が異なるが、学生間のいじめをなんとかし
てほしい。みてみぬふりをする教師にも何かしらの理由があ
るだろうし、そのしがらみを無くして教師がいじめを注意で
きる環境が整ってほしいです。

2 とても住みやすい街だと思います。図書館に勉強できるス
ペースがあるとより良くなると思います。

3 どうやってひきこもりから脱出したらいいのかわからない。
どうやってきっかけをつくればいいのかわからない。

4 市長が変ってから何が変化するかなと期待していましたが何も
変化がなく、申し訳ないですが、期待する部分は０に近いで
す。頭をフルに活かして考えろ（市長が変わることが期待で
す）。

5 保育園や幼稚園等か不足していると聞きます。また、他の市町
村よりも遅れていると聞きます。今後、彦根で教育等不安を感
じます。家庭任せではなく、彦根市としてもしっかりと取り組
んで欲しいと思う。

6 仕事内容が大変であったとしても、その環境の中で上司や先輩
からのサポートやよりよい人間関係が築いていけるような安心
して、心配事や聞きたいことが聞ける職場作りが若者の働き続
けていけるきっかけになると思う。明日も頑張ろうと思える、
そんな職場環境の雰囲気が大切だと感じます。若者をつぶさな
いで下さい。

7 私はひきこもりを経験したことがあるので、その時思っていた
ことは、何とかして外に出たいとは思うのだけれど、体が動か
ない。この気持ち・状況を家族だけでなく、第三者が知ってい
てくれれば、もう少し楽だったのかなと今になって思う。だか
ら彦根市がもっとこちら（市民）に働きかけをして下さること
ができるならば、少しでも誰かの気持ちを救うことはできるの
かなと思う。

8 ・ずっと長く彦根市に住みたいと思えるような職場であった
り、働いてみたいと思える店づくり。・子どもから大人まで暮
らしやすい環境、・公共施設や娯楽施設の充実化。

9 精神疾患をもつ人でも安心して働けるような場所があればいい
なと個人的には思います。よごくざっくりですみません。

10 20代に対する医療費の控除等があれば良いと思う。安い給料な
のに３割負担で、高齢者のたくさん年金をもらっている方が１
割負担だったりすると、不平等を感じる。

11 商店街の活気がない。道の駅を増やす、など。
12 このアンケートは障害者に対してのアンケートですか？返答お
願いします（母）

13 雪が降ると、通勤困難になりやすく、道をととのえてほし
い・・・。国道しかしてもらえず、子どもがいたら、朝の仕事
とかは出勤がつらくなるのではないかと不安。仕事と子育てが
両立しにくい。子どもはほしいが、低所得者だと、彦根は住み
にくいんじゃないかと思ってしまう。今でさえ（独身）、住民
税は隣の米原とかに比べ高いし・・・子どもをたくさん産めた
としても、望めない。

14 安いスーパーは増えても、そうでない商業施設は少なく、特に
書店などが少ないのは不便。近江、八幡のイオンなどのように
多くの店が入る商業施設を誘致してほしい。また、催事によっ
て道路の渋滞がひどく日常生活にも困ることがあるため、交通
面（道路の構造やルート案内）を見直してほしい。

15 ・アンケートの目的が不明解な気がします。・質問が多いと思
います（アンケートの回収率を意識すると半分に減らした方が
いい）



16 支援センター（いぶき）にお世話になっていたりしましたが、
体調（うつ）がよくなかったりで、行けなくなった。職業の方
（コトーさん）は失敗ばかりで自信がなくなり、上手くスター
トできたと思ったら急に体調悪くなったりで失敗。今はどこに
も相談していない（ここまで障害者アンケートだと思って
た・・・）。うーん・・・なんだろう・・・あまり人と関わり
たくない人なので（人と関わるのが疲れる、怖い）。

17 図書館など文化施設の充実。
18 経済的に苦しい家庭の子どもが、当たり前に中学の部活動費の
補助金や、高校、専門学校、大学への進学への金銭面的な援助
を受けながら、周りの子どもと同じようにたくさんの選択がで
きる環境が必要。持っている力や知識がいかせられる平等の社
会への道が必要。

19 自分は当時相談をしたことがございまして、兄と二人暮らし
で、学費に関する相談です。奨学金制度がないと言われて、な
ら自力で仕事をして、１年間ずっと仕事をしていました。引き
こもってるのは学校関連以外でお金を使いたくないからです。
奨学金や通学費サポートなどがよいと思います。

20 社会福祉課への意見です。ご担当でないこと承知の上記入させ
ていただきます。ご了承ください。私は今、生活保護を受けて
います。メンタル面で通院中ですが（市）社会福祉課から就労
指導を受け働いています。同じアパートの住人で生保を受けて
いる人（40代女性、一人暮らし、本人が生保と言ってた）がい
ます。地域行事に積極的で、また、自治会費の計算も早く、毎
日出歩きとても元気です。しかし、仕事をされていません。社
会福祉課→受給者に対し、みんな平等に就労指導するべきでは
ないですか？この住人だけ「ひいき」としか思えません。

21 彦根市内においても、高齢者の多い地域と、若い世代が多い地
域の二極化が加速している感がある。いろいろな問題はあると
思うが、バランスのよい地域づくりを進めていただきたい。

22 私は精神的に学校など不登校の時などあったので、いろいろ人
に言われて、支援センターなどに行けたが、まだ情報が少ない
と思う。

23 個人事業主の職場で働いている人の国民保険や年金などの面
で、法人に比べると不利であることを改善してほしい。もって
若い人が起業したり、仕事に対して、欲がでる環境が必要だと
思う。

24 椅子とテーブルがあって、アウトドアのたまり場です。誰でも
気軽に行けます。友達と話し合ったり、休憩したりして、地域
のみなさまと交流する場所にもなれると思います。

25 大阪と名古屋の中間に位置し、また新幹線が停車する米原駅も
近いため暮らしやすいと感じる。しかしそれは、ある程度収入
がある者だけと自分は考えています。もう少し若者（高校生
等）に向けられるサービスがあってもいいと思う。

26 子供達が安心して遊べる場所、室内で遊べる施設があったらな
と思います。

27 支援を必要としている方は障害等を抱えておられる場合も多い
と思うので、医療機関や行政との連携が必要だと思います。

28 ・娯楽施設、大型商業施設を建ててほしい。・交通の便をもっ
とよくしてほしい。



29 学校卒業後勉強する場所が減ります。自宅での勉強も当然です
が、家に居続けることは気分もふさがり良くないと思います。
その他の市町村では図書館での勉強が可能な場所があります。
彦根市でも勉強可能なスペースを作っていただきたく思いま
す。

30 選挙（投票）に行きやすい仕組みが必要ではないかと思いま
す。

31 ・彦根市庁舎をどうにかしてください、・彦根も公園などを利
用してある程度の規模のイルミネーションをすると楽しめると
思います。・災害対策として町中にあふれる電柱や街灯の柱部
分をハザードマップのように利用するのはどうですか？、マッ
プを知らない子供や観光客も安心してもらえると思います（例
えば、最寄りの避難所の名前と方向、浸水危険区分の色な
ど）。

32 仕事、娯楽、買い物すべてがそろっている都市。
33 保守的な考えの人が多いように感じます。新しいアイデア、取
り組みを受け入れて、実行できる人が活躍できるようになって
ほしい。

34 税金のムダ使いをなくし、もっと有効的、効率的な使い方をし
ないといけない。救急車の正しい利用の呼びかけ。

35 外国人のスタッフが在籍する施設。
36 ・市内公共交通の充実、市民が気軽に立ち寄れる商業施設、公
共施設。

37 公共交通機関の利便性を高める。スタバのような気軽に入れる
場所を駅前等に設置してほしい。

38 ＶＩＶＡＣＵＴＹ以外の若者の集まるショッピングモールこ
じゃれた店、防犯カメラの設置(通学路や不審者が出没する所)
暴走族や不審者のとりしまりの強化。

39 南彦根駅は新快速が止まらないので少し不便。隣近所と良好な
人間関係を築くことが大切だと考える。一緒に遊ぶまではしな
くても、顔見知りで、会ったら挨拶をし、長い間見かけないと
少し心配するような関係であればよいと考える。顔見知りにな
れる機会を作ることが大切だと思う。

40 交通ルールの徹底（左右確認せず歩道に飛び出す車が多いで
す）。

41 行政のサポート等。
42 問１４で２の必要ではないを選んだ人にその根拠を聞くべきで
はないか。必要と答えた人に何が求められているか尋ねるのも
必要だとは思うが、必要としない理由を尋ねてそれを改善する
方が大切かなと思いました。

43 若者が働きやすい職場の相談できる場所を作っていくといいと
思います。社員で採用する場合学歴のハードルを上げすぎずに
高卒などから積極的に採用の募集をかけた方が良いと思う。

44 若者たちが彦根市を「よりよい」まちにしたいと思うぶれない
気持ちと責任感が必要になると思う。

45 彦根市は田舎すぎず、発展しすぎず、子どもが育つには、とて
も良い環境なんじゃないかなと思う。家族サービスを充実させ
たり、子育て支援サービスを充実させたりして、子どもを育て
やすい環境をさらに高められたら良いんじゃないかなと思う。

46 滋賀は田舎すぎて楽しくない。
47 安心安全。



問Ｅ４ 日々の生活や子育てのなかで、彦根市に対してのご意
見をご自由にお書きください。

1 教育現場で勉強が分からない子供や自分が思っている事を、
伝えられない子供は放置され、先生達はノルマをこなしてゆ
く。一応教えたから終わりあとは子供や親、塾まかせになっ
ている。平等に教えるのであれば１人１人が理解するまで教
える。教える時間を平等にしてもダメ！だから彦根は学力が
低いのだなあと感じる。幼稚園・保育所の無料は必要なし。
どうしてもない人は補助ひかせなくても大丈夫だし。給食費
払えない人は弁当でもＯＫ！！食べた人は払ってもらうの当
たり前。児手から取る。医療費は中学まで月200円までにし
たらどうか？無料はいきすぎ。ベルロードなど小石歩道の廃
止（すぐにはがれる）。歩道はアスファルトで段差なし。
もっと広くする。今は狭くて段差もひどいし最悪。もっと市
民目線で物事を見ましょう。凝り固まった考えは早く捨てて
下さい。

2 子どもの医療費助成をせめて中学生までお願いします。下の
子が２人まだいるのでつらいです。大きな病気になり負担が
かかっていると実感します。他の市がうらやましく感じてま
す。名古屋市の「トワイライト」？ご存知ですか？？利用し
ている方々はみんな有難いと喜んで利用されてます。彦根市
はいかがでしょうか？この様な支援があると助かります。

3 自分の家は共働きで比較的余裕と見通しをもった生活をして
いるので、特に支援はなくてもやっていけますが、やはりひ
とり親家庭では経済的、精神的支援がもっと充実されなけれ
ば大変だと思います。親ひとりで働きながら子育てするのは
想像以上にご苦労があると思うので、そのような家庭が自己
責任にならないようなしくみがあってほしいものです。

4 小学生はまだ病院に行く事が多いため、医療費の免除を６年
生までしてほしい。

5 学級がかなり荒れています。クラスの中できちんと静かに勉
強できない子がいるため、授業にならないことがあります。
そのため頭脳のレベルが本当に低いと感じる。学校でまとも
に勉強できないので学習塾にかよわせるなんて家計にも負担
になり困っている。親が子にしつけをできていないことが多
いように感じる。小学校、中学校に入る前に親子そろって学
校へ行くことの意味やルールを守る講習をうけ、他人に迷惑
をかけないできちんと学校生活を送れるようにしてほしい。
又、外国人も多く先生がその子達にばかり手をとられるなら
外国人学校をつくることも必要です。なにせ学力が低くなら
ざるを得ない状況が多すぎることが問題です。

6 公園の遊具がここ数年順次新しくなっていますが、すべて同
じメーカーの遊具だと思います。うちの子どもはそのメー
カーの遊具が嫌いなので、まったく公園で遊ばなくなってし
まいました（見た目や遊びの内容が子どもっぽいのがイヤみ
たいです）。以前は木製のアスレチック遊具があって、それ
は大好きでよく遊んでいたのに残念です。新しくするのは歓
迎ですが、すべての公園の遊具を画一化する必要はないので
は？公園によっては難易度の高いアスレチックにするなど選
べるようにしてほしかったです。小学生中学年～高学年に向
けた遊具も残してほしいです。

7 彦根市も子どもの医療費を１８才まで無料にして欲しい！他の
市町村はだいぶ前からしている所は多いです。子育てしにくい
です。

8 ・最低中学卒業ぐらいまで医療費を無償にしてほしい。・もっ
と小学生が興味をもつようなイベントをやってほしい（できた
ら、土曜日や長期休みのとき）。



9 平成３０年４月に彦根市教育委員会より”働き方改革に向けた
取組みについて”のお手紙を学校よりもらってきました。そこ
には、中学校の部活動について、休養日、活動時間の設定が書
かれていました。しかし、その設定は全く守られていません。
保護者に対してそのような文書を示すのであれば守っていただ
きたいと思います。教育現場に対する信頼を損なう出来事でし
た。このアンケートを通じて、様々な事業や施策を推進するの
であれば決まったことは守っていただきたいと思います。

10 昔、人権問題のあった地域で今も手厚く子どものイベントなど
がされています。今現在子供達は同和地区だとは知りません。
特別な事をされると「何故？」と子供が聞きます。そうすると
「あの地域は・・・」と話さなければいけません。今人権問題
にすごく力を入れておられるのにそうした事によって知らない
方も知る事になると思います。平等にしていただければ良いと
思います。

11 新しい住宅地の開発や地域ごとの子供の人口の増減によって各
小学校、中学校の生徒数のバラつきが年々大きくなっています
が、学区の見直しは出来ないのでしょうか？特に中学校では少
数クラスで慣れていた子供が他校出身の（多数クラス校）雰囲
気に圧倒される事が多いように感じます。

12 今は小３まで医療費無料ですが、他の市町村などは中３まで無
料と聞き、とても残念です。学童保育を利用していますが、月
６千円＋おやつ代１千円で毎月７千円いります。少しの時間で
も心配なので入れていますが、もったいないと言われる家庭は
１年生でも家で待たせていて、もし何かあったらとても怖いで
す。もう少し安かったらもっと利用できる方が増えると思う。
学校もエアコンがついた所がほとんどなのでもっと長期の休み
を短くしてもいいと思う。

13 子どもが食物アレルギーがあり毎週パンを持参しています。対
応食を作っていただいてますが、主食分（パン代）は返金して
いただけるとありがたいです。ぜんそくと食物アレルギーのた
め通院していますが、医療費がかかります。慢性的な病気に対
しては入院だけでなく通院も援助をしてほしいです。近隣の町
のように６年生（できれば中学生）まで医療費が無料になるこ
とが一番ありがたいです。せめて上限を設けるか（５００円ま
でなど）薬代だけでも援助してもらうなど。経済的にきびしい
ご家庭では病院に行けず体調を崩し学校を休み学力低下につな
がるケースもあると思います。慢性的な病気に対しては特にそ
う言えます。必要なご家庭もそう多くないと思いますので、対
応可能かと思います。学習権利の保護一つとして、医療面支援
は大きな意味があると思います。前向きにご検討いただきたい
です。

14 医療費の補助があると大変助かります。
15 彦根市以外の市町村でき子供の医療費の無料化などされている
所もあるのに彦根市は３年生まで・・・とは不満に思います。
改善して欲しいです。

16 子供の医療費の負担が大きい。
17 小学校でのＰＴＡ役員の負担が大きい。家庭や仕事で精一杯な
のに役員の仕事があり大変。下の子どもが小さくてもあずける
先がないので夜の役員会は子供だけで留守番をさせている。そ
の時に災害があったり体調が急に悪くなったら・・・と考える
と不安。

18 ・インフルエンザの予防接種補助、・小学生まで（～小学６
年）の医療費無料化の実現。・粗大ごみの回収（引き取り）。



19 台風や大雪時学校が休校になっても両親の仕事は必ずしも休み
にならず子供だけで留守番をせざるえない状況になり、困った
ことがあります。小学生以下の子育て世代の親は、臨時休校時
に休みをとりやすくなるよう企業等に行政からはたらきかけて
ほしいと思います。

20 高校受験（入試）の各高校の受け入れ人数の見直し、今年度急
に減らされて子どもがかなり不安になっている。

21 彦根市は小学生の医療費補助がないので長浜市や多賀町などの
ように補助してほしい。インフルエンザの予防接種も子供は２
回受けなければいけないので家計に負担がかかる為受けない人
が多いと学校内での流行につながる。高齢者のように一部負担
してもらえると大きな流行をふせげるのではないでしょうか。

22
・学校で使用する教材（習字道具墨のみ個人もち、鍵盤ハーモ
ニカ・口をつけるホースのみ個人もち、裁縫セット・糸のみ個
人もち、辞書、絵の具セット・絵の具のみ個人もち）など全員
が購入せずみんな学校のを借りるようにしてほしい。姉弟と性
別が違うと下に回したくてもまわせない。最低限の物だけ個人
持ちにしたらいいと思います。全員、みんながじゃないと借り
にくいです。小学校の卒業のとき中学校卒業のときに個々の学
校で必要ない方のを集めればいいと思います、・マル福がある
間は病院に行きやすかったが、やはり医療費が結構かかるため
大丈夫かな・・・我慢できる・・・すぐじゃなくてもいい
か・・・となってしまう。子ども三人共が医療費かるとなった
ときが恐ろしいです。早く彦根市も中学卒業まで高校卒業まで
マル福が使えるようになってほしいです、・卒業のときに使わ
ない体操服や制服も学校で集めて下さるとバザーなどで低価格
で提供できると思います。そのようなことをされている団体の
方もおられますがわざわざ持って行くのは面倒、それなら捨て
ようとなると思います。学校の負担になるなら趣旨だけ伝える
手紙だけ配布してもらい、子どもが学校に持って来て段ボール
に入れておく→参観のときに体育館に並べておく→必要なもの
だけ持ち帰るなどしたら無駄がなくなると思います。彦根市全
体の学校で広がればいいなと思います。

23 他府県に比べて教育方針からか学力が低いと感じる。学校に
よってもレベルが違う。宿題の量も違う。統一がないと思う。

24 子どもが自習できる場を提供してもらえると嬉しい。図書館で
あれば静かで調べ物もでき、活用させてもらえたらありがた
い。

25 アンケートは面倒かと思ったが、市民の声を聞いてもらえる良
い機会なので答えることにしました。子どもを持つとＰＴＡ活
動や地域活動など自分の仕事と育児以外にも参加すべき組織が
多く勉強にはなるが、しんどい（時間が足りない）部分があ
る。高齢者の方など地域の人が子供を見守る活動をして下さる
と子育て世代は助かると思う。

26 県立高校が統合され一校少なくなった。距離が遠くなったため
心配である。雨の日に歩いていくとなるとかなり時間が掛かり
とても不便と感じる。

27 図書館の設備や運営が他市町村と比べて貧弱すぎる。休日が多
い、時間が短い（納税者が平日利用しずらい）、サービスが悪
い、返却は駅等でしたい、人口に比べて蔵書が少ない、せまい
にもかわらず利用者が少ない舟橋聖一記念文庫が大きなスペー
スを専有している。

28 多賀町のような医療の無料化（甲良も最近なった）。



29
・教育とは違うかもしれませんが、車社会の現代、児童・学生
が怖い思いをしている道路がたくさんあり親としても日々心配
しながらつい中学生の子供に声かけしていますが子供ですし、
狭い道スピードを出す車相手ではいつ事故にあってもおかしく
ない現実。岡町の踏切を歩行者・自転車にやさしくする（歩
行、自転車用の立橋、道路右端サイド⇔左サイドに安全に渡れ
る仕組）、旭橋両サイドの歩道（片側しか歩道がない）８号線
の所々が歩道ない。友仁山崎病院前に信号つけてほしい。な
ど、道の整備と警察等による交通安全（特に狭い道）をお願い
したいです、・子供の遊び場として共働き家族の家は親不在で
子供同士で家で遊ぶのに抵抗があるのですが、公民館やどこか
の部屋で遊べる図書本が読める場が学区ごとにあるといいと思
う。年間少額出せば学校帰り～親が仕事終えお迎えに来るまで
不定期自由に安心して居れる所、「今日はあそこに集まってト
ランプしよう」「図書館は遠いけど、あそこなら歩いて行け、
面白い本がある」と子供どうしで言える場があるといい。親と
の時間が少ない、子どものみの時間が多いとあたりまえのマ
ナー空間で覚える生活の知恵が自分の子を見ても足りない。祝
だけ、土日だけでは限界。一人で遊ぶ→ゲームばかりになる→
会話が減る。命の大切さの感覚がおかしくなる。今中２の子よ
り今小４の子の方がその様子が強く感じられ彦根市で地域で助
けて頂けると本当に有難いです。

30 他の市町村のようにマル福が使える年齢が広くなるといいなと
思います。子どもの預け先がないので（うちの場合は主人か私
の母になりますが）都合のつかない時もあるのでＰＴＡ役員や
町内役員などとても負担に感じます。図書館が遠すぎて利用で
きません。

31 他の市町村などは医療費の控除などが中学卒業（？）小学校卒
業（？）まであると聞いた事がありますが彦根市にはなぜ無い
のですか？日頃出来ないのであればインフルエンザの予防接種
の時だけでも各世帯（子供の分だけでも）補助してほしい。

32 ほかの地域では医療費マル福が中学生まであると聞いていま
す。彦根市はまだならないのですか！病院に行くことが多く、
県外の病院にもかかっているのですがマル福があるのとないの
ではだいぶん変わってきます。できるだけ早くマル福が中学生
まででも使える様にして頂きたいです。

33 ・中学生になってから給食がおいしくないと言う日が多いの
で、改善して欲しいのですが、他の地域や保護者の方はどう思
われているのでしょうか？おいしく無くて残す子が多いのなら
食品ロスになり無駄ではないでしょうか？・これから雪が降る
ので除雪車を早めに出して欲しい。通勤、通学時に危険な為。

34 医療費を中学生ぐらいまでは無料にしてほしい。公立高校の学
費も無料化や学習塾への費用負担、大学進学の為の学費の援
助、小さい子を持つ世帯よりも中・高生を持つ世帯への生活支
援（小さい時よりもかかる費用が大きい）。

35 メールで不審者情報など届くが対策されているのか分かりませ
ん。共働きで夕方など心配です。安心して子どもが住める所が
一番いいです。

36 通学路がきちんとした歩道でないので危険です（ガードレール
やポールなどなし）。よく車が集団登下校につっこむなどの
ニュースを聞きますが、もっと安全に登下校できるよう歩道の
整備をお願いします。歩行者、自転車、自動車みんなが安全
に！本当にこわいので！

37 給食費の無料化をお願いしたいです。



38 私は小５、中２の子どものいる母子家庭です。パートで働いて
いて児童扶養手当を受給していますが、毎月あまり余裕はあり
ません。普通に考えてお父さんとお母さん２人で働いている家
庭は私より余裕があるはずなのに就学援助をしてもらったりす
るのはなんでなの？と思います。自営業の家庭は特に所得をご
まかせたりすると聞きます。もっと調べて下さい。内縁関係で
児童扶養手当を受給している人もたくさんいます。お忙しいと
は思いますがもっと調べてほしいです。

39 子供の医療費、インフルエンザの予防接種など小学生くらいま
では全額でなくても良いので補助があるとありがたい。

40 子育てには贅沢しなくてもお金がたくさんいります。大変で
す。中学までより高校以上の方がお金はかかると思います。児
童手当やマル福？はむしろ高卒までにしてほしいと思ってま
す。

41 問E3でも書いたが、子育て世代で彦根市の医療補助は非常に悪
い。周辺の市町村は、中、高無料や、１機関１回￥500などされ
ている。

42 図書館が遠く、利用できにくいです。勤務場所が愛荘町のた
め、愛荘町の図書館を通常利用しています。もっと使いやすい
図書館の整備をお願いしたいです。

43 母子家庭でもかなり裕福な方はたくさん知っています。母子家
庭の手当てが本当に必要な方だけに支給すべきだと思います。
隠ぺいしてる人も知っています。同じように子育てをしている
中で、市も見直しは必要だと思います。学校経費、修学旅行代
等うかせるため、手当をもらうために親の都合で離婚されてい
る人もいらっしゃいます。年収が低くても私立の大学に行かせ
ている家庭、まじめに保育料を払っている家もいるわけなの
で、そういう家庭に援助する事で将来も見据えて、市もよくな
るのではないですか？

44 ・市内南部に学習コーナーが充実した図書館がほしかったで
す。家、塾の他に気軽に出入りできる勉強場所がないと思うの
で、・医療費受給権がもう少し延びればありがたいです。

45 私立高校の補助をもっと増やしてもらいたい。
46 図書館が一か所しかないため、不便。遠くて行きにくい。医療
費控除がせめて中学卒業まであるとありがたい。

47 子どもに持病があるので、医療費の無料化を願います。３割負
担は大きい。病院へ連れて行くのを迷う親もたくさんいる。彦
根市は子どもを育てる環境が悪い。引っ越す人も多い。

48
発達障害の程度で（軽度やグレーゾーン）支援を使用できない
のではなく、軽度も中度も重度も一律手帳がもてるようにして
ほしい。また、学習支援でいろいろ自己購入したり、学習塾へ
行くのもとても高額になっているので、一部でも半分でも負担
する制度や、高校（主に私立になります）への進学、入学後の
授業料の半分でも負担してもらえる制度があると、子どもたち
に未来の選択する道が増えるので、是非環境を整えていただき
たい。軽度やグレーゾーンの子どもたちもとても人数も多く
困っていること。しっかり把握していただいて、区別せず、手
をさしのべていただきたいです。よろしくお願いします。

49 ・稲枝に住んでいますが、学校の授業だけでは勉強がわからな
いことも多く、塾に通っていますが、学校でもわからない子に
もっと理解を深めるよう指導してほしいです。塾ももっとたく
さんの中から選択できるようになればよいなと思います。・病
院が比較的早く（PM6：00）に終了するので、もっと遅くまで
してほしいです。



50
子どものマル福（子ども医療）ですが、小学校３年生まで使え
るようにしていただいてありがたいのですが、高校を卒業する
まではマル福を続けてほしいです。これから税金など他、多数
のひかれる部分がいっぱいあるのでどうかお願いします。私の
子どもは毎年アレルギーの検査をしています。それに、どんな
に気を付けていても、カゼ、ケガをし、病院に行かなければな
らないことが多いです。市長さんの目にこの文章が届くのかは
わかりませんが、家庭、日々の生活をするうえで苦しいことが
あります。議員さん、市長さんなどの給与やボーナス、あまり
にも多くないですか？汗を流し、日々頑張っているのに、納得
いかないことが多いです。これを読んでいただいている方はど
う思いますか？市長さんよろしくお願いします！私がこれを書
いても何も変わらないと思いますが、検討お願いします！

51 子どもの医療費無料を、小学６年生までにしてほしいです。他
の市や街は実施されている所も多いので。医療費がかかること
により、病院に行くことを躊躇してしまうこともあると思うの
で。税金を子育て支援にあてることによって、他の県や市町村
から子育て世代の方々が彦根市に移住してくる可能性もあると
思います。人口が増えれば税収も増加し、よりよいサービスが
市民に提供できるかと思います。高齢者に優しいまちづくりも
もちろん大切だと思うが、子育て世代に優しいまちづくりを目
指してやっていただきたいです。

52 高い税金を払っているわりに、満足した支援がない。税金がム
ダに使われていると思えることが多い。

53 子どもが小学生の頃は問E2の1～7があれば利用したかった。学
童もうちの子の時は３年生までで市にお願いしても民間を勧め
られただけで、助けてもらえなかった。今、中２の時点でこれ
を聞いてきてどう利用すればいいの？と思う。聞く対象を間
違ってるのではないですか。

54 小学校で落ち着いて学習できるように、授業を妨害する子を教
室の外に出すなどしてほしいです。先生も手におえなくて困っ
ておられます。人権などでできないのなら、意欲のある子に塾
の費用を一部でも負担してほしいです。

55 バスがないので移動が難しいです。移動の安全もあり（心配）
もありますが、バスで移動（市内への）を簡単にしていけるよ
うお願いします。

56 ・乳幼児の時期から考えると、医療機関にかかる回数は減りま
したが、学齢期はそれはそれでケガ等も増えるので、18才ま
で、もしくは15才まで医療受給券があると助かると思いま
す。・部活で試合に行く時など、自転車を駐輪場に止めて、彦
根駅から電車で出かけることがあるのですが、市立中学や高校
に通学する生徒は、学生証や生徒手帳を提示すれば無料で止め
られる等のシステムがあると経済的な負担が軽減されます。

57 給料が上がると保育料が１万5000円も高くなってしまい、頑
張って残業しても意味がなくなってしまい、がっくりしまし
た。

58 学童保育が終わる、行かなくなる５年生、６年生は放課後の過
ごし方や、夏休み、冬休み、春休みをどのように過ごすか、安
全に過ごせる場所、環境を整える必要あり。子どもを増やすた
めには共働きでも、子どもが安全にいられるように行政での取
り組みを期待したい。今の時代自分一人の生活をするだけでも
必死な時代、結婚しなくても生きていける時代、そんな時代に
夫や妻がいて、子どもがいる世帯は大変貴重です！

59 河瀬小に学童が新しく建設されていますが、２つもいりませ
ん。税金のムダ使いです。最近建てられた立派な学童１つで充
分です。



60
・中学校の給食があまりおいしくなく、残したり食べてこない
時があります。成長期の時期なのでたくさん食べて体力や成長
を妨げないように改善してください。・医療費について、小、
中学生でもケガや病気になるし、通院が長引くと出費が増え、
いたいです。医療費の援助をお願いします、・中学の部活動に
ついて、働き方改革のため、部活動の時間が少なくなり、レベ
ルが下がってきてます。外部コーチを雇うなど改善していただ
きたいです。子どもも部活が休みだと遊びやゲームの時間が増
えるだけで、非行にもなりやすい環境になると思います。

61
中学での給食はありがたいです。毎日仕事に追われ、帰宅すれ
ば家事、育児で時間とお金の余裕がありませんが、子どもの教
育には不足がないように・・・と極力頑張っている所です。今
はよくとも、今後進学していく際に、経済的不安があるので、
公教育の負担は少なく、援助が受けられるとありがたいです。
医療を中学卒業まで無料化していただけると大変助かります。
現在の３年生までのマル福を延長してほしいです。児童扶養手
当の所得制限に少し引っかからず無念です。児童扶養手当の対
象外の一人親家庭へ少しでも経済的援助がいただきたい。

62
・小学校など集団生活を要する環境の中で、どうしても風邪や
インフルエンザなど流行り病で病院へお世話になることがまだ
まだ多い時期なので、せめて医療費助成制度を小学生の間（６
年生）くらいまでは広げていただけたら助かります。あと、イ
ンフルエンザの予防接種の金額も２回×家族分として３万円近
くかかってしまうので、接種をためらうのが現状です。もう少
し低価格にならないでしょうか？・図書館が南の方の彦根から
だと遠くて、なかなか気軽に行けないので、児童館とかの幼少
期向けではなく、小学生が利用できるような（高学年も）自由
に学習できるような施設があったらなあと思います。・あと、
地域や近所での悩み相談ごとなどで、あまり人に知られたくな
いこと、相談できる相手がいません。いわゆる、子どもの事が
きっかけで隣人からひそかに嫌がらせを受けています。私自
身、名前も顔も知られずに相談できる方法、手段がなく困って
いるので、親目線でのそういった場所がほしいです。

63 子どもの医療費を無料にしてほしいです。年齢を上げてほしい
です。

64 放課後児童クラブを利用しているが（弟が）、長期休暇中は８
時に開いているが、7：30にならないでしょうか。一般の事業所
は8：30始業が多く、通勤時間を考えると非常に厳しいです。誰
もが近所で働いているわけではありませんので。

65 ・医療費が払えず病院に行けない。・無料で勉強（自主勉）で
きる場所がない（図書館で勉強したい）・自由に友達と遊べる
屋内のスペースが学区内にない。・学校に相談できる先生がい
ない。

66 中学生も医療費を無料にしてほしい。
67 児童館等でバトミントンや卓球などを小学生の子がやりやすい
といいなあと思います。小さい子優先だと難しいとは思うので
すが・・・。

68 地域によっては高校まで医療費がかからないや、小、中学給食
費無料など、子育て世代でお金がかかる生活に助かることを
行っている地域があって、とてもうらやましいです。ぜひ、彦
根市もよろしくお願いします。



69 ・自転車の乗り方講習の徹底（親子で）、まだまだ危ない。・
ヘルメットの支給or援助金。・通学路等の安全確認について、
アドバイスや点検などしてほしい。・町内会等で子ども110番の
看板のある家、店舗の確保と確認。滋賀銀行に看板があった
が、土、日は営業しておらず、機能していないと感じた→指導
の必要性は？・公共機関同士の連携不足はあるのでは？もとも
とないのであれば予算を立てて警備員の時間帯による配備、見
回り。不審者メールのその後の情報がなく、子どもが不安を感
じている。親もまたかと思いながら解決していないので心配し
ている。

70 今年度は３年生の子どもが医療援助を受けられて、本当に助
かっています。中学生は病気になりにくいのですが、部活のケ
ガでかなり高額な医療費がかかります。少しでも補助していた
だけるとありがたいです。

71 今年もたくさん雪が降るかもしれません。子どもたちや車が安
全に通行できるよう、除雪の方をしっかりお願いいたします。

72 税金が高い。安全に暮らせるようにパトロールを強化してほし
い。佐和山トンネルの渋滞の緩和。新聞や雑誌、段ボールの回
収をヒモでくくっても清掃センターに持って行ってほしい。

73 小学校の体操服の高さに驚きました。指定であるならばもっと
安価、もしくは補助があるべきだと思います。

74 低学年まで毎月喘息のお薬を服用していたので、無料でなくて
も”1か月500円負担”ででも病院に通えたら助かったのにと思
う。

75 子どもが３人いて、一番上の兄がH30春～中学に上がりまし
た。小学校→中学校の学校からの情報提供の少なさに、あまり
にギャップがあり、中学校での生活や学習について不明なこと
が多く、また方針ももう一つ確認しきれない所が多く、多々疑
問を抱くことが多いです。中学生ともなると言葉も少なくな
り、親からも距離をとろうとするので、探り探り聞くにも、本
人もわかっていても言わないのか、わかっていないのか、あま
りにも曖昧な状況が続いていて、理解に苦しみます。もう少し
中学校という空間が風通しがよくならないものかと思います。
あまりにも個人的で、いろいろなことを隠しているような気が
してなりません。子ども向けの手紙なのか、親向けなのか判断
しないものであったり、今ひとつ理解に苦しむことをされてい
るように思います。もっと中学校の教育に焦点をあてられる必
要があるかと思います。毎日の「自主勉強２ページ」と宿題と
して出すくらいなら、きちんと宿題として、各教科で出すべき
です。手抜きのしすぎではないでしょうか？教員の人間力、指
導力、もう少し上げられないでしょうか？むやみやたらに宿題
が多く、時間内に解ききれない程の問題のテストを出し、何を
求めておられるのか？と、理解に苦しみます。自らの趣向で子
どもの宿題やテストを行うのはどうかと思います。教育委員会
がもっと踏み込んでチェックをかけるべきではないでしょう
か？

76 マル福の対象者を小学校卒業までや中学校卒業までに延ばして
ほしい。

77 近くにスーパーや病院がないので不便。税金が高い。学校の先
生はひとりひとり目配りしてほしい。



78
将来税金を払う大人、しっかりと働ける大人を育てないと、高
い学力向上だけをとなえて、有能な人を育成しているだけでは
だめだと思います。全体の学力の底上げをしないといけませ
ん。学校の正規職員を増やし、教員の時間的余裕を持たせて、
低学力の児童、生徒に基礎的学力をつける取り組みをする。そ
うしないと、これから今以上に福祉にお金が必要となります。
基礎学力をどの子にも確実に定着させるための人員、費用を確
保して、教育に最大限お金を使うことで、将来のニート等の問
題も減ると考えます。今だけを見るのではなく、20年後、30年
後の未来を見据えてほしいです。教育にお金をかけることがす
べての分野を高めることにつながるはずです。

79 彦根市も児童の医療費の無料化をしてほしい。入院だけでなく
外来も。他の市町村に比べて、魅力的な公共施設がほとんどな
い。プールはないし、図書館も古くて使いづらい（本の種類も
少ないように思う）、どうにかしてほしい。もっと子どもたち
にとって住みやすい地域にしてほしいです。他市町村の方がい
ろいろと市民サービスが充実している。彦根市はもっと頑張っ
てほしい！他市町村に誇れるサービスともっと充実して！彦根
城とひこにゃんしかないじゃないですか！

80 中学校の制服注文の際、値段の表示が全くなく、制服を取りに
行き支払するときに初めて金額がわかる状態だったことに驚い
た。夏服（カッターシャツやセーラー服）、体育館シューズも
高額で、新陳代謝が激しく、成長期の子どもに洗い替え用の制
服や買い替えを迷うような高価なものであることに疑問を感じ
る。彦根市は制服業者がほぼ一店舗が独占している状態なの
で、高額になるのか。母子家庭など様々な家庭があるので、も
う少し価格設定を低くする努力をしてほしい。

81 お金がないと子どもを育てられない。税金を多く払う子育て世
代が住みたくなるような子どもの医療費免除や、保育所などに
税金を使ってほしい。選挙のためにジジー、ババーに税金を使
う議員さんよりも、行政がもっと将来を見た税金を使ってほし
い。

82 ・どうして多賀や甲良、長浜は子どもの医療費無料が手厚いの
に、彦根は小３なのか？・自由に野球、サッカーなどボール遊
びができる場所がない。広めの公園をいくつかつくってほし
い。・放課後、学校で学習できる（わからない所を教えてもら
える）制度があればよい。・先生一人で対応できないクラスに
は、すぐに補助の人をつけるなど、ハードルの低い+早い対応を
してほしい。彦根は荒れていると言われるのが情けない。・歩
道の手前で止まらない車、子どもがいてもすごいスピードで横
を過ぎていく車が多い。もっと厳しく取り締まってほしい。

83 図書館までが遠く、子どもだけで気軽に利用できないのが残念
です（放課後とかに）。

84 ・小学６年生までの医療費を無料にしてほしいです。・あと上
の子が小学３年生まで保育料が無料と区切られているのも残念
です。好きで年齢が（子どもたちの）間があいている訳ではな
いので。

85 ・佐和山小学校の通学路における歩道の確保（近江鉄道（ひこ
ね芦川駅）高架下～８号線に出るあたりの道）。・琵琶湖の湖
岸を整備してほしい（子どもと一緒にのびのび遊べる場所を希
望します）。

86 医療費（マル福）がもっと高年齢（中15、高生18才）あたりま
で使えるようにしてほしい。豊郷町がうらやましい。



87
家庭の問題ではあると思うのですが、周囲にも困っている方が
たくさんいるので、ここで書かせていただきます。女性が働い
て当たり前になっているので、女性が家のこともすべてして、
女性が仕事して、女性が生活費もすべて出す。男性は自分の収
入からは少ししか家庭に入れない。収入がいくらあるかも言わ
ない。女性の借金だけがどんどん増えていく。男性にお金が足
りないというと怒り出して話し合いにもならない。そして、
買ってもらえない、病院にも連れて行ってもらえないで子ども
も困る・・・となっている所が増えていっています。女性が働
くことが当たり前になり、国は助かるかもしれませんが、男尊
女卑は広がるばかりかと感じています。正直働いてばかりで子
どもをもっと見て（母親が）あげたいです。また、正社員で一
人目保育園待機、その後時短で二人目も待機、無認可になり二
人の保育料が一人丸々保育料、一人丸々無認可の保育料で収入
が時短で９万しかないのに、15万払っている時期が続き、その
借金を今も払っています。保育料無償化になってよかったと思
いますが、時期が悪いことが続いているため（出産費用も同じ
くですが）、私と同じ時期に子ども二人いる方は大変な目をし
て今もその借金に苦しんでいると思います。

88 学習塾へ通わなくても、学校でわからないところや、点数のと
れなかった子たちを集めて学習会を開催して、学力向上させて
ほしい。

89 ・彦根市は医療費の助成がなかったのでしてほしい（小６まで
とか）。マル福が愛荘や豊郷などはあるのに。・インフルエン
ザ予防接種の助成をしてほしい。高くてうてない人が多いた
め。・給食費の免除。

90 他の市に比べて医療費（子ども）の負担が大きい。中学生まで
無料にしてほしい。

91 ・市教委の科学教室は子どもの好奇心をくすぐり、とてもよい
企画だと思うので続けてほしい。・学費の開所時間が遅く、閉
所時間が早い。8時30分始業の労働所が多い中、8時開所でも遅
いくらい。保育所並みに開けてほしい（閉所時間も）。共働き
の世帯が多い中、実情に合っているのか？と思う。・医療費助
成小学校卒業までになるとうれしい、・フッ化洗口は行わない
のか。

92 ・医療費の無料化（中学卒業まで）をしてほしい。小学３年を
すぎても、まだまだ病気はします。ケガ（虫刺されなども）で
皮膚科もよく行きます。耳鼻科もよく行きます。歯科も無料な
ら、定期的に検診にも連れて行くが、現在は無料でないので定
期的に連れて行かないです。虫歯予防のためにも無料にしてほ
しい。・いじめ対策で学校の先生はがんばってされているが、
先生も忙しいので、先生の余裕がないように思える。子どもた
ちを守るためにもサポートしてほしい（業務の外注化な
ど）。・学童保育料をもう少し安くしてほしい。小学５年生は
あまり利用しないが、長期休暇のみ利用する人はまだいる。長
期休暇の利用料が高い。

93 学校で安心して一人で行けるトイレの環境にしてほしい。自宅
まで我慢して帰る子どもも多く、また、運動会などでもきれい
なトイレは必要！体が不自由な子でも安心して利用できるトイ
レ環境を整えてほしい。いろんなウイルスが増えたので衛生面
は大切！

94 県内の他の市町村では、中学生まで医療費ほぼ無料（月500円な
ど東近江市、豊郷町）などありうらやましい限りです。共働き
で必死に働き、家事、育児もしてます。たくさん納税している
のに図書館もカスだし、彦根市民でよかったと思うことは少な
いです。低所得者、シングルマザーの支援も結構ですが、一人
前に仕事して、それなりに納税している市民のことも考えてほ
しいです。働くのがばかばかしいです。



95 子どもの医療費を中学卒業まで無料にしてほしい。市民プール
を楽しめるものにしてほしい（長浜みたいな）。除雪をしっか
りしてほしい（通学路）。

96 子どもの医療費をせめて高校入学までマル福を出してほしい。

97 子どもが四人いてて、パートに出たりしてますが、所得制限も
あり、働けるのに時間を少なくしなければならないので、子ど
もの人数で手当てを考慮してほしいと思います。

98 ・学童保育の運営の仕方を市で統一してほしい。例、学年
（低、中、高）に合った学習時間の確保。・学校施設の充実。
教育にもっとお金をかけてほしい。ICTの普及だけでなく、なる
べくきれいな環境で。古いものは新しく（単純に新しいではな
く、よりよいものに）。

99 現在小３までの医療費が無料になり、大変ありがたいのです
が、小５で足の不具合が見つかり通院しています。春頃から週
２日通院しています。１回の受診料は1000円未満で、高額医療
の補助を受けるには満たないのですが、長期間なため、結構な
額になります。それ以外にもまだまだ病院にかかることも多
く、小学校卒業まで医療費無料にしてもらいたいです。

100 ・生活が苦しく、虫歯の治療にも行けない。視力の紙も学校で
もらってきたが、病院に行けていない。18才まで医療費無料に
してほしい。・児童扶養手当のようなものを非課税世帯に出し
てほしい。女一人の収入15万程度ではやっていけません。・別
れた夫が怖く、養育費を一切受け取っていない人のために、制
度で強制的に月10万円徴収してほしい。・お金がないので助け
てください。

101 ・小学六年生まで医療費の補助をお願いしたい。・保育園無料
ではなく高校や進学の方に目を向けてほしい。・生活保護など
不正などしっかりしてほしい。

102 米原市や豊郷町では中学生や高校生まで医療費が無料であると
聞きました。乳幼児の時期よりもこれからケガや病気などにな
りやすくなり、病院にかかる機会も増えます。医療費ほど家計
を圧迫するものはありません。市役所の建て替えなどでいろい
ろと問題が起きて、工期が延びているようですが、要らぬお金
をそこに使うことなく、子どもたち、ひいては子育てをする家
庭のことを考えていただければと強く思います。

103 他の市と比べて、医療関係の充実（医療費補助、予防注射の補
助等）がいつも遅いと感じます。彦根市は子どもの人数が多い
ので難しいのかもしれませんが、少子高齢化を止めるために
は、そういった点が早くに充実してほしいです。

104 彦根市も貧乏だとは思いますが、子どもの医療費の負担軽減を
検討してほしいです（小４以上の）。

105 彦根市に対してではないけれど、子の将来の学費に今からいく
らかかるかと思うと心配でたまりません。相談できる所ができ
たとしても、結局は自分が頑張るしかないのでと思ってしまい
ます。

106 税金が高いように思います。消費税が上がっていくので、固定
資産税や住民税など少し軽減していただけたら幸いです。

107 子どもがダウン症なので、放課後等デイサービスを利用しよう
かと思いましたが、手続きがよくわからないというか、相談
員？をまず持ってからとか、市の窓口だけで済まないところが
面倒です。窓口に利用申請したら、サービス利用できるよう手
続きを簡単にしてほしい。

108 高校も給食にしてほしいです。



109
E2で子どものみでというのはよいと思う反面、家族の意味があ
るのかと思ってしまう。育む場所が地域とか周囲になりすぎ
て、家の意味を持たない人が多い気がする。市の問題ではな
く、会社や社会全体の問題の気もするが。数年前まであった市
民交流センターの書き方教室みたいなのをしてほしい。学区に
よってのサービスや、公民館での活動に差がありすぎる。同じ
市民でも活動に関われる所と関われないことが多い。習い事も
大事だが、家族意識が低いのもあり、どのように生きていくの
かという育成や、意識の向上が必要と思われる。関係ないです
が、駅から彦根城までの道のりを小さい子や車イスで職員が行
かれたことはありますか？非常に行きにくいです。観光や障害
（バリアフリー）を言うのであれば、職員が一度体験してくだ
さい。横断歩道が車道と歩行の所の差がありすぎ事故になるよ
うな段差です。図面で見るのと体験では大きな差です。市の広
報の意見募集もいつも少ないですよね。工夫しないと市民の意
識が下がる一方ですよ。HPだと見ておられるかわかりませんの
で、こちらへ意見させていただきました。

110 自然災害にもっと力を入れて対策を行ってほしい。
111 義務教育就学児（小、中学生）に係る、医療費の無料、もしく

は一部を助成する制度の実施。

112 子どもの医療費を中学卒業まで無料にしてほしい。中学校の給
食がおいしくないと言っているので改善してほしい。

113 図書館などに自習室をつくってほしいです。制服の値段が高す
ぎます。

114 医療費の負担が大きいので、無料でなくていいので、助成を小
学校卒業まで引き延ばしてほしいです！

115 とても子育てしやすい市だと思っています。医療費を小６まで
か中学校まで無料であればと思います。だいたいの他の市町で
は、小６までは無料と知り、びっくりしています。

116
今現在、高１の娘と中２の長男、小４の次男を育てています。
中２の長男が発達障害で支援学級でお世話になっています。主
人もおそらく発達障害だと思われます。主人は50才ですが、出
世も無く、昇給どころか下がる一方です。子供は大きくなり手
はかからなくなりましたが、お金はかかります。私がパートで
働いても全部必要どころか足りません。ここ５年ぐらい毎年、
思って行けていない歯医者さん。せめて子供達の虫歯を治して
あげたい・・・。今月は特に苦しくて後28日まで・・・５千円
で過ごさなければなりません・・・。カードももうすぐ使えな
くなりそうで不安との戦いです。おかげでとっても不仲です
（夫婦仲が悪いです）。主人とは普通の会話にならないからで
す。話も伝わらなくてわかってもらえずつらい毎日です。私一
人でも子供達を育てられる経済力がほしいです。お金がなくて
も心まで貧しくなりたくありません。心だけでも豊かに子供達
を幸せにしてあげたいです。助けて下さい・・・・・。

117 市営開出今団地をなんとかしていただきたいです。まだ住んで
おられる方もいるようですが、ほとんどが空き家のようで、ド
アなどボロボロで、大人がその辺りを歩いてみても気持ちが悪
いです。うちの自治会の子供たちは通学でそこを通らなければ
ならず、何年か前にその辺りで不審者が出たこともあり、心配
している親が多いです。あの団地は新しく入居する人を募集し
ているんですか?その為にそのまま空き家を放置しているんです
か?10年以上近所に住んでいますが、ずっと今と変わらない感じ
です。空いている家から、取り壊すなど整備していただきたい
です。最近は子どもの数が減ってきて、ひとりでその辺りを歩
いて帰る子もいます。とても心配です。



118 勤務を続け、子供を育てている、もしくは始める同僚に対し、
両立をして欲しい。私が受けたフォローを返したいとの思いが
あるが、我が子の生活・安全が満足できていないと難しい。た
とえば学童も就労時間だけでなく、勤務時間もプラスした時
間、祝日もお願いしたい。彦根は大津・京都・大阪に通勤して
いる人が多いと思う。9：00～17：15の就業時間に１時間前後
の通勤時間、こんな働き方をする女性が私の周りはたくさんい
る。８時開室、18：30閉室、祝日開室なしは大変厳しい。早帰
りは仕事でも肩身が狭いし、学童からは催促の電話がかかり申
し訳ないし、辛い。

119 他の地域に比べて、学校の授業方法が”塾に行っている人”に
向けての復習のような授業になっていて、結局塾に行かせなけ
ればならない様な学校になっている。他は、分かってる人用の
うさぎクラスや分からない人用のかめさんコースなどに分け
て、担任の数をかめさんコースには増やすなどされていると聞
くので、そうして頂けると助かる。塾を増やす事で、子供自身
の時間も減っている。

120
就職について、障碍者手帳を受ける程度ではなく、病気で働き
辛いが働いて家計を補っていくお金が欲しい。人のために役に
立つ生きがいが欲しい。そういった場合、病気があると、就職
しづらい（ハローワークなどで厳しい対応をされる）ので、悩
みを聞いて頂ける場所や、病気でも条件を受けて下さる就職先
を案内していただける所や、情報を教えて頂ける場所が欲しい
と思います。高校が統合したり、廃校になったり、教室（クラ
ス）数が減ったりして、進学志望が難しく（せまく）なってい
るように思います。子どもの数に合わせておられるのかも知れ
ませんが、クラス数を減らさないでほしいです。

121 子どもが小学生の頃は家に子どもだけをおいて仕事に行くこと
が不安だったり悩みのたねでした。今は勉強とそれに伴うお金
のことが一番の不安材料です。塾に行くのにも多額のお金がか
かり格差ははっきりしてしまうことが親としてとても心苦しい
です（収入格差と勉強ができるできない格差）。正直、このア
ンケートで市の取り組みに何か変化があるとは思っていません
が、どの世帯の子どもにも平等に市のサービスや支援が受ける
ことができるようにしてほしいです。

122 長女が今、受験生で、市立高校へ行きたいと言っています。母
子家庭で、下の子供達にもまだまだお金がかかる中、市立高校
の学費など、払っていけるのか、とても不安です。娘が１番行
きたい高校へ行かせてあげたいと思い、そのために、残業や休
日出勤もして、頑張っていますが、市立高校の学費をもう少し
見直してほしい。就学援助もあると聞きましたが、援助があっ
ても出費の方が、やはり多いとも聞きました。「学費が高額だ
から」と言う理由で、行きたい高校をあきらめたりする家庭も
あるのでは?と思います。

123 市役所や福祉センターで相談したことがありますが、それまで
が結構勇気がいるものです。予約のための電話や相談相手がど
んな人か・・・とか結構不安になったりして、相談したくても
不安が大きかったり、面倒だったりしてもういいかやめておこ
うという人もいます。たいていの人はこんなこと思わずできる
と思いますが、ちょっとしたことでも大きな不安をもったりす
る人もいる。そんな一部の人が気楽に一歩ふみだせるようにし
てほしい。何時～何時までなら専門家がいますよ。自由に出入
りしていいですよ。本やゲームなどおいてあると行きやすいか
も。

124 子育てで言うと隣の米原市では、福祉医療費マル福が、小中無
料化されているが、彦根ではやっと小学３年生までになった。
小さい頃よりは病気は少なくなったとはいえ、けがなどで病院
を受診することもあり、金額が安いとは言えない。歯の定期的
な受診も負担がかかる。マル福の拡充をお願いしたい。



125 今月は先生の不祥事が相次ぎ、先生の質というものが落ちたと
思う。彦根市としても、教師の教育をしっかりしてほしい。某
中学校では男性の職員が奥さんの出産の為、休まれたが、テス
ト後だったのにもかかわらず、先生同士でしっかり引き継ぎを
していなかった為、テスト返しが出来ない為、成績をつけるの
も遅れるかもしれない状況になるなどしている。

126 稲枝の主要道路がつぎはぎだらけで、非常に走りにくいので、
舗装し直して欲しい。彦根城の世界遺産化を諦めて、まず市の
借金を返済すべきだと思います。滋賀県は子供の学力が低過ぎ
ます。彦根が率先して、教育改革に取り組んで欲しい。

127 子供の医療費が隣の市では保護者負担がなく、彦根市は小３ま
でというのは納得できない。保育料の軽減など小さい子供への
援助も必要であるが、中・高校と年齢が上がるにつれ、学費や
食費等かさむことが多いので、小学校卒業後の子供に対する援
助もして頂けると助かります。

128 保育料を滞納していても取り立てもしない役所の姿勢に怒りを
おぼえます。彦根市内の事業所すべてに働き方改革の浸透を目
指してほしい。給食費を滞納してるとか、滞納がまかり通って
いることがダメ。分納など手続き、回収をひろげてほしい。
ちゃんと支払っている人がバカをみるのはおかしい。

129 発達障害児について周囲の人の理解を深めるような支援、本人
や家族が気軽に行ける場所支援。公的な窓口に相談しに行った
こともあるが、そこに行くまでかなり勇気がいった。

130 子供が小さくて子育てが大変だと感じている人が、気軽に相談
できるＬＩＮＥの窓口があればいいのではないかと思う。ＳＯ
Ｓを出しにくい人が少しでも出しやすい環境を作り、子育て支
援に繋げる仕組みを作って欲しい。少子化の昨今、せっかく生
まれた生命を大切に育めるような世の中になって欲しいと思い
ます。

131 何をするのもお金が必要です。どこに相談するのかもわから
ず、どうしたらいいのかわかりません。子供にはお金で困らせ
たくはないので、親はがんばって働いてますが、出費がふえて
ローンなどが、すごく負担になってます。

132 北部に公共の施設が集中している為、南側に住んでいる者に
とって、大変利用しにくく感じる。図書館、体育館、市役所、
警察署どれをとっても北部。公的な運動教室なども全て北部。
住む地域によって利用出来ない（機会がない、時間的←遠いの
でその時間に行けない）。

133 保育施設が少なく、子供を預けにくい。日曜保育施設が少な
く、料金も高い（スキルアップしたいのに子供が預けられずで
きない）。未就学児の病児保育施設はあるが、低学年児なども
みてもらえる施設がほしい。

134 学校等の施設の整備をしてほしい（体育館が雨漏りしていた
り、トイレが古すぎる。駐車スペースの確保をしてほしい）。

135 授業を静かに受ける権利を奪われている。学校も努力をしてく
れているが、改善が見込めない。教育委員会に相談しても改善
されないし、学習内容が難しくなる中、今のままでは不安で仕
方がない。

136 ・義務教育の間の医療費の無償化をして欲しい。・雪の日の渋
滞の対策（バスが運休になったりするので）・今後高校、大学
等に通う為の電車、バスの学割等、子育て支援の充実。

137 バスの本数を増やしてほしい。車は夫が通勤に使っているの
で、バスがないと不便です。思うように出かけられません。行
きたいイベントがあっても行くことができません。

138 陸上競技場が工事中で使えないので、陸上大会がなく大変不便
です。また、図書館が古く、せまいので守山の図書館のように
改築を希望します。



139 彦根は子どもの医療費が無料ではないし、他の地域より子育て
するのに環境が良くないと思います。子どもがいても仕事に就
けるように、子どもを安心して預けられる場所もあるといいな
と思います。保育料３人目無料など長浜はあるのに!

140 保育園の子供の保育料を無料にするのではなく医療費を６年間
無料にして欲しい。アレルギーや持病のある子供もいる為。

141 問E３と同じですが、他の市町村と同様に、中学生位までは医療
費の負担がないと良いのに・・・と思います（小学生・中学生
位が一番ケガや病気が多いと思います）。宜しくお願いしま
す。

142 通学路の除雪に毎年困っています。保護者の数が少なく、地域
は高齢化している為、早朝から長距離を除雪し、腰を痛めてい
ます。

143 収入（税収）などの線引きで、受給ができない就学援助です
が、家庭で抱えている子供の人数との割合も考慮してほしい
（400万で子供１人と３人４人では生活の経済的負担が違
う!!）。

144 18才までの子供に対して通院費・入院費の無料。長期休みの時
の自習室の開放または低料金で勉強が出来る場所を作ってほし
い。皆が塾に通えるわけではないので。

145 JRやバス等公共交通機関について。ダイヤ数が少なく不便。病
院や大学の最寄りの駅である南彦根駅に新快速を停車可能とす
るだけで通院、通学、通勤の便利さが向上するのでは?

146 子供の医療費の助成を小学３年ではなく、もっと上の学年まで
上げて頂きたいです。

147 市役所の方々に、もう少し愛想よく対応してほしい。相談して
も冷たくあしらわれる。

148 通院の子ども医療費助成が小学３年生までですが、中学卒業ま
でにのばしてほしい。

149 医療費の無償化。学校の制服や体操服などの無料化を希望。
150 ・医療費をなくしてほしい。・子供達が外でボール遊びなどで

きる公園を増やしてほしい。・給食費を少し安くしてほしい。

151 １人親家庭で１番大きい出費が家賃。少しでも援助してもらえ
たらありがたい。高校も義務化してもらえたら、これから先も
安心して子育てできる。

152 ・子供の医療費の負担軽減。・小１から３割負担は負担が大き
い。

153 ひとり親世帯であり、毎年現状届けを提出しているが、手当を
もらうことはない。見込みがないのに、届けを出す事が手間
だったりする。

154 子供の医療費を高校卒業まで、彦根市も無料にして欲しい。
155 医療費など助成（無料化、中学までとか）して頂けるとありが

たい。

156 医療費の減免を中学卒業までにしてほしい。
157 小学生の医療費無料化希望します。
158 彦根は何かと暮らしにくい。
159 せめて６年生までマル福が使えるようにしてほしい。
160 医療費をせめて小学６年生まで補助してほしい。
161 医療費の無料化。



162 ・医療費の無償化を望む。まだまだ、小・中のうちは風邪もひ
くしけがもする。お金がかかります。ぜひとも助成をお願いし
ます。・彦根市は雪が多い割に、除雪がしっかりされていな
い。毎年毎年同じくり返し（ひどい渋滞）。業者にもっと多く
委託するなり、改善して頂きたい。・彦根市の図書館ですが、
古くさすぎる。もう少しきれいにリフォームするなりしてほし
いです。以上。

163 子供の医療費、給食代などが無料になったら助かります。給食
代無料の長浜がうらやましいです。

164 小学生と中学生の保護者ですが、通学路（城南学区）の安全面
が気になります。サンパレスの近くの地下道の老朽化。南彦根
駅の近くの地下道の自転車の危険運転。地下道を出たところの
横断歩道で車が止まらないなどです。

165 市民税が高く、生活を圧迫している。
166 こども園が１つしかないことが残念。幼稚園でしか経験できな

いこと、小学校でしか経験できないことを大切に、日々子ども
たちへの支援をしていただける彦根市であってほしいです。

167 なぜ、彦根市だけマル福が小3までなのでしょうか？他の地域と
同じように、マル福が中3まで有効になることを強く希望しま
す。

168 ・彦根市は、道幅を広げず、狭い道路沿いに住宅地を造り過ぎ
ていると思います。新しく造るのならば、安全を確保してから
にして下さい。・早急に新しい図書館を増設して下さい。サン
パレスの所に出来るのではなかったのですか？

169 子ども医療費助成～中学３年生まで。図書館を新しくしてほし
い。

170 稲枝中ですが、自校式の給食の方がおいしかったようです。現
在の給食の味をもうすこし改良するようにしてください。食べ
盛りの子どもたちが、残しているようです。残飯率が高いとき
いています。食料をムダにしているとも言えるのでは。

171 子供育てて、思う事は、医療費がかなりかかります。他の県な
ど中学いっぱい無料とかよく聞くので…。雪の積もる日も彦根
城まわりは、すごくきれいに除雪されていて住んでいる人より
も観光客が大事なのかと思う事が多々あります！

172
たまたま小３の次女が今年度は医療費無料なのですが、余剰歯
を抜いたりアレルギーの血液検査をしたり、毎月の皮膚科通い
（アトピーの為）にとても助かりました。ありがとうございま
す。他の市町村では中学生まで医療費がタダのところもあると
聞くと、うらやましく思ったりもします。なぜ、勉強するのか
…？！というとやはり就職のためだと思うので、しっかり学校
でも学力をつけられるようやりたい事がみつかられる様子供達
に指導して頂けるとありがたいです。彦根市に…という訳では
ないのですが、小３の次女の学年に２人も不登校（時々登校し
ている、学校に行ってない日でも夕方お友達とは遊んでいる）
の子がいます。今後はわかりませんが、勉強はたとえできなく
ても（「お友達に会いたい」と）通えるような学校であればい
いのになと思います。話は変わりますが、彦根市民体育館や運
動場（競技場）は結局どうなってるのでしょうか？途中経過な
ど誰もがわかる形（はやりひこね広報？）で、お知らせ願いた
いです。プールもぜひ作ってほしいです！（夏には秦荘まで
通ってます、遠いです）。

173 中学生まで医療費無料にしてほしいです。



174 子育てにはとにかくお金がかかります。学校でも、教材、制
服、体操服、うわぐつ、部活の費用、給食費等々ずいぶんな金
額になります。着る物は中学生までは在学中に背も伸びるので
買い替えなければならず、負担感「大」です。医療費も学校で
ケガはするし、アレルギーで耳鼻科、眼鏡が必要で眼科へ、皮
膚科やらいろいろ病院へ行く必要が出てくるし、インフルエン
ザの予防接種も高い。彦根市も子供に対する医療費助成があっ
てよいのではないでしょうか。個人に対してだけでなく、学校
の建物も備品も思いのほかボロボロで気の毒です。少子化対策
云々と言われている中、子どもを３人育てているのに、何の補
助もないといつもぼやいています。老人の世話もあり、毎日フ
ルタイムでは働けないし、「友達みんな行っているのに、私だ
けディズニーランドへ行ったことない」と娘に言われるのがつ
らいです。

175 ・医療費の中学校までの無償化遅い、今更とも思うけど。・自
分の子供が大きくなってたくさんこれでもか！と保育料72000と
か、毎月払ってきたのに給料の半分とか無料とかありえないと
思う。他の市町村に比べて子どもに優しくないけど、今更だか
ら無料とか今更したらどうかと思う。彦根市は本当に遅い。他
なら歯医者とかも行きやすいのに。無料化小学生とかならわか
るけど、すごく損にしている気がする。

176 広報に載っていないことがあり困る。医療費のことなど、知ら
ないことが多い。市役所に勤めている人しか知らないことが多
いのでは。

177 守山市のような市立図書館の建て替えをしてほしい。現在の彦
根市立図書館は学習スペースが少なく、学習していても館内の
職員の方から注意され学習スペースの利用を断られたことが
あった（夏休み中、私の子供が当時高校生の時、図書館の本を
借りて机の上に置いていたにもかかわらず・・非常に不愉快な
思いをしました）。自主スペースの拡大をお願いします。

178 公園以外で体を目いっぱい動かせるスポーツ施設で教えてくれ
る人員の配置があればいい（学区内）。学区内で気楽に出入り
できる所。

179 中学卒業まで医療費無料にしてほしい。
180 我が家は主人の仕事の都合で６都市（県外）に住んできまし

た。小学生以上の子供の医療費の負担は正直ありえないと思い
ます（今まで住んでいたところは中学生まで無料でした）。そ
こまで財政難ですか？納得いきません。

181 他の市町村などでは中学卒業までマル福が使えると聞いたこと
がありますが、彦根にはないのですか？、それが無理なら、補
助などがあればよいと思います。

182 子どもの医療費をせめて中学生までは軽減してほしい。
183 ・医療費が中学生ぐらいまで無料にしていただけると助かりま

す。・小学校のトイレをきれいにしてあげてほしいです。

184 学童以外で安心して子供を預かってくれる場所が各町内で１ヶ
所あればいい。

185 両親が共働きしているので放課後は祖父母の家に帰っている
か、祖父母がいなかったとしたら毎日毎日子供1人では不安だ
し、学童に通うのも子供自身が嫌がるので困るなと日々思って
います。仕事と子育ての両立というのは、大変だと感じていま
す（子供が病気で仕事が休めない時など）。もっと子供が喜ん
で通うような学童があると助かります（週に何度か通ったり、
長期休みだけ通ったりしたいです）。

186 ・学費補助申請の時に提出するにもかかわらず、所得証明書等
発行に費用を必要とされる。・市役所へ問い合わせしたときの
職員の対応の悪さ。・道路整備の対応の悪さを改善されていな
い。・学校へ補助に対しての書類の明確な開示。・彦根城周辺
の観光客に対してのマナー指導。



187 彦根市周辺の市町村は医療費負担がないのに彦根市だけ小学3年
生以下になっている。高校卒業まで位負担無しにしてほしい。

188 父親の家庭への参加が全くない。母親一人に任せきりの状態。
父親の家庭への手助け、育児参加を積極的に行えるような教育
を、今現在の父親はもちろん、小学校、中学校時代から教えて
いった方が、これからの男女共同参加社会への実現のため必要
なのではないか。

189 医療費助成が遅れすぎている。財政難なのはなぜか。世帯の収
入はあっても、うちのように子供が多いと補助は受けられな
い。医療費はせめて中学卒業までは助成すべき。制服や体操服
など高すぎる。中学の体操服など上下そろえると￥15000ほどか
かる。インター奥の土地にコストコなど大型スーパーを呼べな
いのか。高齢者～若い者まで平和堂と市が手をつないで発展を
遅らせていると話題に上がる。

190 短時間勤務の仕事の案内をもっとほしい。
191 何時になったら子供の医療費控除の年齢が上がりますか？甲賀

や米原は中学生まで無料ですし、豊郷に至っては高校生まで伸
びています。他府県でも小学生までの控除とは聞かないです
し、彦根市はかなり遅れを取っているのではないでしょう
か？。

192 ・医療費の補助や中学生も無料にしてほしい。・制服、体操服
はサイズが年々変わってくるので、もう少し補助や援助があっ
てもよいと思う。・部活動の遠征のバス代は人数割りになるの
で、毎回高くなり経済的に負担が大きい（毎週遠征があり大変
です）。

193 近隣の市町村は給食費を負担しなくてよくなったり、医療費も
中学生まではかからない所があったりするのに対し、彦根市は
子育て世代に厳しいように思います。もう少し、いろいろな支
援をしていただけるとありがたいです。それから、８号線の混
雑、8号線へ出る市道の信号の短さ、信号から信号への連結がう
まくなっていないためにできる混雑、岡町の踏切の渋滞、これ
らの改善を早くしてほしいです。車生活の人がほとんどなの
で、スムーズに走れるようにしていただきたいです。

194 医療費の助成を早急に対応してほしいです。18歳まで医療費が
かからない県がある中で、小学校３年生までというのは大変不
便です。病院へ行くことも多いので、負担が大きいと感じてい
ます。

195 他の市町村に比べてマル福の使用できる年齢が低いことや、子
育てを支援する補助のお金などが少ないと感じる（予防接種の
料金等）。保育料も高い。他の市町村に比べて公団や子供たち
が自主的に活動できる公共の施設が少ない。図書館も大きな市
なのに1つしかないし、しかも遠い。私の住む町には子供が遊べ
る公園がない。車で子どもセンターや庄堺まで行かないとな
い。児童が利用できる施設を充実させてほしい。

196 彦根市では医療費の助成は未就学児までですが、他の市町では
小学、中学無料となっているところがあります。彦根市も検討
していただきたいです。彦根市独自の少子化対策をお願いしま
す。

197 最低でも小学校卒業まで医療費の公費負担を検討してくださ
い。

198 金銭的余裕がないため、塾に行かせることができないので、自
力で学習するにも限界があり、成績伸び悩んでいます。結果、
高校の選択肢も狭まり、子供の将来の可能性も狭めるのではと
いう不安。申し訳ないという気持ちになります。子供は塾に行
きたいと言っているのに、行かせてあげられないのは親として
とても辛いです。



199 生保の方と接することが多いですが、「どうしてこの人が生
保？」と思うことがほとんどです。こういう方に税金が使われ
ているかと思うと、腹立たしくなります。もっと意味のある税
金の使い方をしてもらいたい。他の市民の方が、現状を知られ
たら大変な事になると思います。まじめに働いて税金を納めて
いる人が、損をしていると感じます。改善を求めます。

200 ・高校卒業まで医療費無料にしてもらいたい。・雪が積もった
時の除雪の強化をお願いしたい。

201
・小学校にエアコンを設置していただいたことは大変うれし
かったです。今年のような猛暑に学校へ行かせるのは今までだ
と不安でしたが、エアコンがついているだけで安心して行かせ
られました（登下校の道中は心配ですが）・学校が古く、子供
はトイレが臭い。出来るだけ行くのを我慢しているようでし
た。次はトイレのリフォームや学校新設を希望したいです。・
県内の別の市町村では小学生（中には中学生まで）医療費が無
料の所があるのに、彦根市は遅れているな・・と感じる、・学
習塾の助成（クーポン）があればとてもありがたい。中学、高
校生の塾代（夏期講習など）は高いと聞きます（何万単位）。
塾代のためにパートに出る女性も多いようです。少しでも公的
な補助があればいいなと思います。

202 我が家は病院に通うことが多く、医療費がよくかかります。よ
その市や郡は中学卒業までの医療費の無料などがあり、本気で
移ろうかと考えるほどです。彦根は好きですが子育て世代には
とても厳しく感じます。また、母親が働けずにいる現在、就学
援助の申請しかできずに毎日厳しい日々を送っています。いろ
いろな支援があればとても助かるのになーと思います。彦根は
子どもの数が３、４人が当たり前なほど、姉妹の数が多いので
もっと支援してほしいです。

203 彦根市（滋賀県）の全国での学力レベルの低さは情けない思い
でいっぱいです。秋田県や福井県に習ってレベルアップのため
尽力してほしい。市民の税金をもっと有効に活用していただき
たい。

204 一人親のために、住宅（家賃）を支援してほしいです。
205 他の都道府県より遅れている気がする。せめて、大津で行われ

ていることは彦根でも行ってください。

206 新しく体育館を作ることで、何億円もお金を使うのをやめてほ
しい。今までの体育館が使えなくて困っているので、あの体育
館をきれいにして使えるようにすればいいと思う。

207 医療費を中学生まで安くしてほしい。無料じゃなくても良いの
で月500円とか・・。

208 中学生に給食が始まってとても助かってはいますが、食事を残
したり、おいしくないと言って食べなかったりと子供から話を
聞くことがあります。現代の食生活は味が濃かったり、肉類が
多く野菜嫌いが多い傾向にあるので、子供が幼少の頃より、親
への食に対する知識の提供や教育が必要ではないかと思いま
す。

209 ・通学途中の安全の確保（通勤時間帯）・通学、帰宅時間の安
全パトロールなど。

210 現在、小３までの医療費の無料化を中３までにしてほしい。
211 医療費を無料にしてほしい。
212 子供が小さい時には、医療費が安価もしくは中学まで無償で行

えるようにしてほしい。高校の無償化が一瞬で終わり学費等の
負担がかかる。彦根市民としては、税金が高いわりに住みやす
い地域づくりができていない。子供にとっても公園や公共施設
が少なくなり、交流の場が少なくなりつつある。母子家庭とな
る方への配慮が生活面で適切に行われていないような気がす
る。



213 将来的に子どもが彦根市で家庭を持つ時に、子どもの医療費の
助成があるといいなと思います。

214 学校だけでの勉強では理解できていない。中学校によって学力
に差がある。なので、塾へ行かせているが負担が大きすぎる。
それでも塾へ行かせないと子供の将来が心配で仕方ない。

215 図書館を利用したくても魚釣りの人たちで駐車場が満車の時が
多い。有料にして図書館利用の方を優先してほしい。自転車通
学が安全にできるような道路整備をお願いしたい。

216 子どもの医療費を中学まで免除してほしい。給食費も。
217 うちは母子家庭ですが、就学援助や児童扶養手当の所得制限が

低い。たまたま残業が多くなって所得が上がっても減額されて
しまう。毎月、稼がなければ厳しい状況なのに、その分次年度
に減額されてしまうようでは、子供に十分な教育を受けさせら
れなく、高校以降の進学に不安しか感じない。どれだけ頑張っ
ても共働きの家庭とはかけ離れた所得だということを理解して
政策を考えていただきたい。高齢化であっても未来を担う子供
たちにこそ投資すべきだ。

218 医療費を中学校卒業まで福祉医療使えるようにしてほしい。小
学３年生まででは早すぎると思います。

219 子育てをして一番大切にしていることは、子どもが、元気で、
明るく、たくましく育ってくれることです。そのために彦根市
には、「元気」、健康が大切です。いつでも気兼ねなく病院へ
行くことが出来る様に、義務教育の年齢までの補助をお願いし
ます。「明るく」、安全（いじめ問題も含む）が大切です。放
課後児童クラブなど親のいないときに、子どもが安心して過ご
す場所やサービスの向上をお願いします。「たくましく」、生
きる力が大切です。精神面、学習面、体力面での成長ができる
支援をお願いします。

220 ・子供が小さい時は、小学校の放課後時間について、もっと有
意義に何かサポートしてもらえたらと思っていた。学校の先生
でなくても、誰かサポータ－制度でスポーツや音楽、体操、カ
ルタ、けん玉、何でもいいけど学習だけでなく何かあるといい
のにと思っていた。彦根全体に取り立ててアピールする教育支
援などないと思うので、もっと工夫が欲しいし、学力アップの
ための努力、体制も必要では。学習支援は受けたいと思う。大
きくなるとともに経済負担が増すので、高校生で手当が下がる
等ほんとなんで？と思った。18才or20才or22才まで何とか支援
して安心して子供を産みたい、・医療費は18歳までの子供たち
は早くタダにしてほしい、・高校生には学費援助を市や県にも
今以上にサポートしてほしい、・私学高校の学費もディスカウ
ントしてほしい。

221 学校行事で半日終わりなどの日、学童に行かせていない家は子
供が早く帰ってくるので仕事を早引きしないといけないが、同
じように他の学校も早く帰ってくるので皆が同時に休んだり早
引きしたりできず、子供が一人になるのでとても困る。そうし
た時の子供の行き場や預かり先が欲しいです。

222 サービス等をどんな風に利用できるのかよく分からない。地域
の自治会などに頼っている部分も多く、市の方で何をしている
のかもよく分からない。

223 ゴミの分別が良く分かるポスターのようなものがあればうれし
い。子供と一緒にできるし、地域によって分別の仕方が違うの
で。また、子どもの頃からそういうことを知っておき、親とし
て言ってあげられるようになりたいから（例）カイロは燃える
ゴミか不燃物かなど・・。

224 もっと子供たちが図書館を利用できるように自習室等を作って
ほしいです。



225 学校の授業だけで理解できていないときがある。周りの子が集
中していないためしゃべりだし、その子たちの声で先生の声が
聞こえない。特定の子が歩き出したり、喧嘩を始めたりして、
先生が注意するため授業が一旦進まなくなる。など子供からほ
とんど毎日そのようなことがあると聞きます。小学生のうちか
ら塾へ行かせるゆとりはありません。このような授業環境でも
塾へ行かせればうちの子は大丈夫というのでは、その子はいい
かもしれませんが他の子は困ります。落ち着いて学習出来るク
ラスになってほしいです。先生の人数が足りないのであれば、
ボランティアの方など市から依頼して複数担任など考えていた
だきたいです。本当に困っています。来年度、最高学年になる
のにとても心配です。

226 ・彦根市の財政状況は、国体、市役所建設で悪化してます。
子供のことを考えてくれているのかと腹立たしいです。・市
役所の職員のモラルが低すぎる。市役所の制服のまま、平和
堂で買い物そして喫煙室の利用。庁舎内の喫煙室を使うか、
タバコは吸うな。平和堂の喫煙室にいるとはどういうこと
か。職場として取り決めはないのか。家の近くに市役所の職
員用Pありますが、8：30ギリギリならすごいスピードで来る
人ありますね。モラル低すぎる。

227 ・歩いていける所に東京の児童館みたいなものがあれば、放
課後も安全に過ごせる。今はない。・通学路が危険。警察の
方がその時間帯だけでも立ってほしい。・食物アレルギーが
あって血液検査などいろいろ大変。子供の医療費なんとかな
らないものか。学校に出す書類も高い。

228 近隣の市町は中学卒業まで医療費が無料のところが多いが、
彦根市はなっていなくて残念。市役所もそうですがもっと有
効的に、学校や教育にお金をかけてほしい。

229 ・福祉の充実。・未成年は（せめて中学生まで）医療費を無
料にして欲しい。集団生活を送る子ども達は感染症にかかり
やすいので。

230 たくさんの地域で医療費や給食費が無料になってるが、私は
小学校～無料とかでなく、500円負担（マル福のように）や
いくらかの負担はあってもいいと思っています。少しずつで
も負担はあっても、子供たちが彦根市ですくすく育っていけ
ることを願っています。

231 スポ少ではなく、気軽に子供がスポーツを楽しめるような機
会が多くあると良いと思う。

232 近隣の市町では、子どもに関する医療費の補助が充実してい
る。彦根でも何とかならないのでしょうか？（例）多賀町→
中学就学終了まで医療費無料など。

233 夏休みはプール、冬休み、春休みは体育館を利用出来て、子
供がのびのびとスポーツを自由にしたり、遊んだりできる施
設があれば良いと思う。親子や家族であれば市内の有料施設
（観光地）の無料利用などがあれば、彦根について子供たち
がもっと興味をもったり、身近に感じられるはず。例：埋木
の舎、天寧寺、お寺など。

234 生活にゆとりができると、子供たちにもっとやりたいことを
させてあげられるが、今は習い事も１つと決めています。も
う少し助成などの充実があると大変助かります。

235 中学卒業まで医療費を無料にしてほしい。



236 国体にむけてスポーツ全体の底上げをしてほしい（指導者の
強化や他からの指導者を入れる等）。又、親が全力で介入し
なければ続けられない。中学校では、小学校でスポ少に入っ
て経験している子としていない子の差が著しい。そのためス
ポーツに入らず音楽、美術と選択肢が少ない。又、文化系も
学校により異なり、パソコン、英会話等幅を広げてほしいと
思う。子供は文武両道、親は仕事と家庭と介護、育児と大変
な時代。彦根は子育てより、介護優先の市になりつつあるの
では？都会に出た学生がリターン、ふるさと納税したくなる
町、子育て支援もお願いします。

237 ・周りの市町村では中学３年生まで医療費がいらない所があ
りますが、彦根市はそうではないところをあわせていただき
たいと思います。特に、慢性の疾患で継続して薬を飲まない
といけない場合、家庭に対する負担が大きいです。入院すれ
ばするで大変になり費用は助成されますが、今度は家族の生
活に負担となります。慢性疾患で継続して治療が必要な場
合、助成していただけると助かります。お考え下さい。

238 ・中学生までの医療費無料化にはなりませんか、・中学校に
よって給食の味付けが様々のようですが、食事によって就学
意欲などにもつながると思います。ぜひともおいしい給食を
提供してあげて下さい。

239 P5の日曜、祝日の学童保育は強く思います。サービス業の為、
出勤の為、子供を留守番させないといけない為、心配しながら
仕事をしています。

240 医療費をせめて小学校卒業まで無料にしてほしい。
241 通学路が歩道のない道路が多すぎる。学習荷物が多すぎる。重

すぎる。雪の日、車道だけしか除雪がない。グリーンベルトも
してほしい。全体的に子どもへの対策があまり濃くない。いろ
いろな県に住んできて感じました。

242 他の市町村では、小学６年生まで医療費の負担がなく無料と
なっている中、彦根市は３年生までなので、他市と同水準で
あってほしいと思います。

243 ・教育費にお金がかかりすぎ・母親がパートで働いても税金で
もらえる金額が少ない（住民税ｅｔｃ）・彦根市の財政が心配
（もっと税金が上がるかと心配）→子どもにもお金がかかるの
に税金でひかれたら苦しくなる・主人の仕事が福祉の関係です
が、給料が少なく、残業手当も出ないので、子どもにお金をか
けられない。

244 医療費が他県や他市は小６までなのに、彦根市は小３までなの
は少し不満に思う。中学校が給食になり、親としてはとても楽
させてもらっているが、子供に意見を聞くと、冷めていておい
しくなかったり、魚がくさすぎたり、味もまずい時があって、
流しこんでいるとか聞きます。大人数のものを作るのは大変で
すし、好みもまちまちなので、すべてを解決するのは難しい
が、小学校みたいな調理場が中学校にできて、温かい食事がで
きればと思います。



245 問Ｅ３の５で思い出したがバスが不便です、中央病院の近くに
住んでいるのですが車を持っていない身には市立病院に行くの
が不便（今は自転車で行けてますが、雨の日や老後が不安）昔
のようにキリン堂わきの線路が復活しないものかと思っていま
す。と言っても昔の形式（バスの詳しい時刻とかの運行状況）
は分かっていないのですが。その上で循環形式にならないもの
かと思っています。１周までなら210円均一、今は駅での乗り換
えで（川瀬線への）外で待たされるのが不満、バスの中で待つ
のなら多少時間がかかってもいい。行き：中央病で乗車→県大
→市民病、帰り：市民病→南彦根→中央病、時間的に余裕がな
い時はアヤハ前より徒歩、彦根駅までそこまで時間がかからな
い事を考えると彦根駅含めての循環もありかもしれません。も
う一つバス停に関して思い出しました。くすのき通りの盲学校
前というのは洋服の青山側ならまだしもその向かいは不適切で
は？一番良いのは押しボタン式で良いので青山前に信号をつけ
る事と思います。

246 子どもが小学生の間は医療費を無料、もしくは１ヶ月500円で受
診できる…なごの援助をしていただきたい。小学生ぐらいまで
病院に行く事が多いので。インフルエンザの予防接種も子ども
は無料にして欲しいです。子どもが2人。それぞれ２回接種で
14000円程かかるのは大変負担に感じます。

247 ・医療費に関しては、他の市でもやってるように無料にしてほ
しい（中学まで）。・高校、大学への進学の経済的援助は必
要・教材や制服、体操服、修学旅行などの学校生活における経
費を少しでも軽減してほしい。

248 医療費の公的援助を中学卒業までにしてほしい。
249 ・医療費は、無料でなくていいので、援助してもらえると半年

に１回受診しなければならない病気を持っているので助かりま
す。インフルなどの予防接種も子どもは固定でそれ以上は負担
してもらえるなど、医療機関によってバラつきがありすぎ、込
み具合も違います。・広場など大きな公園が近くになく、住宅
街で遊ぶしかなくその子のボールが家にあたったり、また、自
分の子が迷惑をかけたりして困っています。・私の家にはこど
もが３人ですが、1人だけ年が離れていて学校の補助金を受ける
時など、小３までの上の子がいる場合に限り援助が受けられる
のは不公平だと思います。子どもの人数に対しての援助を望み
ます。・未就学児への援助は充実していくのに中学生を持つ親
に対しては何もないように感じます。義務教育期間だし、体も
大きくなり学校経費のみならず食費にもかかります。中学生こ
そお金がかかるように思います。・給食がおいしくないと子ど
もがよく言います。親としては中学での給食が始まって助かり
ますが、おいしくなく食べてないのでは意味がないと思いま
す。

250 食物アレルギーの給食での誤食事の対応が中途半端。明らか
に、提供側の不備であったが、根本原因が追及されず、あいま
いになった。学校の納品確認が不十分であったため業者へ追及
できなかった。幸い入院で回復したが、死亡しないと問題とし
て取りあげてもらえないのか？校長や担任は期が終われば無関
係となる。全く信頼できない組織である。市はどう考えている
のか？市はこのような有償事故を把握できているのか。その時
の責任の所在が不明確である。被害者は泣き寝入り状態。民間
ではありえない、虫が入っていただけで大騒ぎなのに、アレル
ギーで有償事故となれば倒産の危機である。学校、市の責任は
どこへ行った？。

251 子どもの医療費の負担がきついのでマル福を使えるのを中学卒
業までに延ばしてほしいです。無料とまでいかなくてもいいの
で補助がほしいです。

252 子どもが４人います。全員大学までと考えています。経済的に
苦しくなるのは見えているので、軽減できるようにしてもらい
たいです。大学の費用が高すぎると思います。



253 インフルエンザの予防接種を無料にしてほしい。接種していな
い子どもがいると、打っていても感染するので意味がなくな
る。２回しないといけないので、１人7,000円程かかるため、周
りの保護者にも受けさせない方が多くいる。

254 先生方の働き方改革によって、部活動の時間がものすごく減
り、子どもの体力が低下したように思う。学校でせめて自主練
できるように認めてもらえると違ってくると思うが。

255 医療費の負担を減らす。他の地域では子どもの医療費が中学校
卒業するまで免除されていると聞きました。学習する場を少し
でもお金がかからずあると助かります。

256 他町では中学生まで医療費が無料になる制度がありますが、彦
根では小学３年生までしかないので、せめて小学校卒業までは
医療費を無料にしてほしい。

257 ・図書館などで、自習できる環境を整備して欲しい・乳児はふ
れあいの館、こどもセンターがあり、お年寄りは北・南・老人
センターがあります。小学生は自宅の近くで遊ぶにしても、お
年寄りから”うるさい”と言われて、外では遊べません。小・
中・高校生が遊んだり、勉強できる場所を学校以外であれば嬉
しいです。彦根市はお年寄りばかりを大切にしているように思
います。

258
・保育園は19時まで開いている所が多いのに、学童は18：30ま
での迎えで、利用時は、ギリギリの時がありました。それは、
なぜですか？子供にとったら、親が早く迎えに行くのが理想で
すが、正社員で働くと難しい。祖父母の協力は得られない。
パートになると収入が減る為、子供だけで、留守番させたりし
ましたが、下に弟ができ（土日祝が固定休じゃなく、早番遅番
も正社員は必須）対応できなくなり、やめました。・経済的に
車を2台から１台にしたいと思ったりしますが、主人は市外で日
によって出退勤時間が違い、公共機関は困難。私は、職場は近
いが子供の習い事の送迎を考えると車が必要。車のリース情報
などあればわかりやすく広報に載せてほしい。

259 夏休み、冬休み、春休みの学童の受け入れ時間を早めてほし
い。現在８時から３０分15分でもよいから早めてほしい。追加
料金が必要ならば支払います。休み以外の時は子どもたちが家
を7：30には出るので、仕事に間に合うのだが、休みの時の受け
入れは8：00～なので困る時がある。よろしくお願いします。

260 ・医療費を無料。・子どもセンター以外に屋内で遊べる所(体育
館）がほしい。・税金が高い。

261 花見の時期の城のまわりの警備、写真をとる人が危ない、学校
の給食費を無料にしてほしい、長浜は無料です。

262 ・小学校、中学校、高校…子育てしていく中で、色々な場面
で、お金が結構かかる。全体的に減らせる事は、減らすように
なってほしい(制服、教材費、体操服、部活動に関わる物）。・
医療費なども免除とかあればうれしい。

263 彦根市は周辺市町村に比べて、子どもの医療費補助が少ない。

264 平成30年度から医療費が小学３年生まで無料にして頂き本当に
ありがとうございます。下の子我が子は(１年生）、他の子供よ
り小児科にかかることが多く、大変助かってます。小学５年の
上の子も、まだ小児科に行くこともありその時はいくらぐらい
するだろう…とドキドキしながら行ってます。小学生の間は医
療費を無料にしてもらえれば、歯医者や眼科にもかかりやすく
なると思います。これからも中学に上がるまでのわずかな時間
を大切に生活していきたいと思います。よろしくお願いしま
す。



265
ブックスタートなど、読書へのとりくみが子どもが小さい頃か
らされているのに対し、図書館は早い時間に閉まってしまった
り、月曜日が閉館だったり、駐車場がバス釣りの人でいっぱい
だったり、ブックポストまでの道が暗く、利用しづらい状況で
す。長浜市のびわ図書館は金曜日20時までされています。現況
届を出しに行く時も市役所は働いている保護者が提出しに行く
のに17時に閉まります（土曜日のみ19時ですが、木曜日たった
１日です）。窓口ではたくさん待たれているのに、１分遅くて
も受け付けてもらえません。せめて、その期間は土曜日にもあ
けて頂くなど働いている保護者に配慮して頂けませんか。生活
保護や就学援助など、基となる税金は働いている保護者が納め
ています。辛くてもしんどくても一生懸命働いている人が、働
かない人を支えています。働いている人には配慮してもらえ
ず、税金だけが働かない人に使われるのは不平等です、不公平
です、働けない人がいるのは分かりますが、働かない人がいる
のも事実です。質問の中に病院の項目がありましたが市立病院
の初診料の5000円はどうお考えですか。5000円もとる病院しか
市内に救急が受けつけてもらえない、そんな彦根市で子育てや
介護ができるとお考えですか？経済的に苦しい親がそんな初診
料の病院につれて行くと本当に思われますか？やられているこ
とと、質問がまったく合わず驚きました。年末の忙しい時にこ
のようなアンケートをされる意味もわかりません。アンケート
にかかった時間、市役所をあけてもらうなど、市民に還元され
るのですか？。

266 子どもの医療費の免除の年齢の見直し。
267 ・彦根城の大人の無料券とても有難く子どもが無料で入れるの

はとても嬉しいですが、玄宮園の夜の開放のときに使えなくて
残念です。せめて子供だけでも無料にしてもらえたらと思いま
す（地元ならではで季節毎に楽しみたいので…）。・地元のお
店と協力して、子育て世帯にサービスがあったらよいと思う。

268 学校生活の中で、休み時間などに、先生の見ていない所で、友
達とのケンカ、嫌がらせがあり、子供から何度か聞いたので、
先生に相談していたが、「見ていない、触らない、仲良くして
いる」の返答で、改善になっていないので、教育員会や、市役
所の方が、ぬきうちで、学校を訪問したりして現状や学校の様
子を見て頂きたいです。学校の先生だけでは、目が行き届いて
いません。

269 母子家庭の学習塾や習い事にかかる費用を援助してほしい。
270 中学生まで医療費は無料にしてほしい。
271 医療費無料負担を１８才までにして欲しい。できなければせめ

て中３の義務教育期間は無料にして欲しい。

272 ・医療費せめて中学生は無理でも小学生は無料にしてほし
い。・児童手当は高校生までつけてほしい。高校でもかなりお
金かかります。

273 病気してやっぱり病院代が大きい、マル福をしてほしいです。

274 医療費の負担が大きく、連れて行きたくても行けないことがあ
る（特に歯医者や眼科などは、どうしても後回しになってしま
う）。他の市のようにせめて中学卒業までは、医療費を免除し
てほしい。彦根市はダメだ。と言われているのをご存知でしょ
うか？４月から小学３年生まで助成に拡大とありますが、納得
できません。

275 ・医療費を小学生は全て負担なしにしてほしい。・高校の学費
免除を再度検討してほしい。・学童利用の際毎日ではなく週１
～２回利用などが選べるようになればいいと思う。

276 公務員の給料も下げるべき。年金が高い。国民健康保険が高す
ぎる。そのしわよせが家庭や子供に影響しています。



277 子どもセンターが彦根市に１つしかないので地区ごとに子ども
が遊べる場所が出来たらいいと思う。

278 子供の医療費を中学生まで無料にしてほしいです。
279 医療費を中学３年生まで無料化にしてほしいです。重病、重傷

でないと病院へ連れていくことをとまどいます。

280 小学校の校舎やプール等施設の老朽化を感じます。近隣の市と
比べても教育施設の建物等に予算が少ないと思います。

281 中学校の給食が「まずい」といいます。食べ盛りなので、おい
しくボリュームのある給食にお願いします。

282 マル福を中学卒業まで対象にして欲しい。
283 障害者手帳を持っていない発達障害の子供がいます。社会性に

とぼしく人見知り、環境に慣れるまでに人より時間がかかりま
す。パニックもおこします。母子家庭で帰宅が遅い勤務の日が
２～３回／週。子供たちだけで家にいます。地域や学校で放課
後過ごせる場所があると良いと思いますが、特性を持った子は
より利用する事へのハードルは上がります（子にとっても母親
にとっても）。そういった子供への支援があるととても助かり
ます。

284 問Ｅ２でも書いたのですが、図書館が古くてせまいように感じ
られますので、子供達が行きたくなるような新しい図書館をつ
くっていただけると嬉しいです。

285 公共交通機関が少なく、部活動などの外出が自転車になること
が多く、遠いと送迎しなければならない。医療費を義務教育の
間は無料もしくは窓口負担をもっと軽くしてほしい。軽いうち
に病院に行かせるのをためらい結果長引いたり感染が広がった
りしている。中山道など狭い道を通学するのが危険。車の速度
の取り締まりや巡回などを登下校時にしてほしい。

286 ・彦根市南部に住んでいますが、図書館を中央部に移動するか
南部に小規模でもいいので図書館があれば有り難いです、・彦
根市から不審者情報メールの配信をしてもらってますが、追い
かけたりカメラを向けたり身近であることが、とても怖いで
す、・今は夫婦で働けていますが、いつ何があっても、生活で
きるか（災害、病気等）考えています。何があってもやり直せ
る社会、彦根市であってほしいです。

287 正規職員は始業開始してからの出勤、休憩時間も大幅にすぎて
いる・・・。私語も多く、税金のムダづかいとしか思えない。
市の職員のモラルの低下がひどすぎる！

288 子どもの医療費は小学３年までになりましたが、小６までの拡
大を希望します。

289 医療費を中学まで無料にしてほしい。子供の多い世帯への何ら
かの補助が欲しい。

290 学習塾に行かなくても学校の授業だけで対応できる教育をして
欲しい（受験対策など含む）。勉強も運動も塾やクラブチーム
での活動となり、学校での教育の必要性を感じられる様な魅力
のある市立の学校教育を行って欲しい。子供の医療や給食費な
ども無料化できる様な政策を考えて下さい。

291 息子は心臓が悪く定期的に検査が必要です。発作をおこせば入
院もあり、医療費が会計を圧迫します。下に２人子供がいます
が下にがまんさせてでも息子に治療させているため、下の子か
らの不満もすごいです。主人はうつをもっていますので、時折
休職しますし、私はフルタイムパートし、内職しながら生活を
しています。せめて小学生を終えるまでできれば中学卒業まで
マル福を発行して欲しいです。３人息子はみな発達をかかえて
いますので病院の薬代や療育代もバカになりません。もう少し
弱者にやさしい政治をして下さい。



292 ４人の子育てをしています。医療費が小３まで無料ですが一部
負担で中３までとして欲しいです。何でも無料にして頂く必要
はないです。又子供の教育環境ですが、働き方改革もよいです
がまずは子供の事を考えて頂きたいです。仕事を減らすのでは
なく人を増やす予算をつけて下さい。なぜ滋賀の小学校には副
担任がいないのか？他県出身者からしたら驚きです。もっと子
供中心に考えてみて下さい。

293 学童保育の開室時間をもう少し長くしてほしいです。市外で働
いているので夏休みなどは朝８時～では会社に間に合わず午後
６時半までも、お迎えがぎりぎりなので、特に朝３０分早く開
いてほしいです。

294 ・小学生、中学生が入れるスポーツクラブがあればうれしい。
クラブチーム彦根はあんまりない。

295
・市町村の社会福祉協議会になじみがない。・障害福祉や、子
どもなど１つのジャンルにまとめてしまうのではなく、もっと
一人一人の個性や障害について職員が詳しく理解し知ってもら
うことが必要。・高齢者や障害のある人に説明する時早口だっ
たり、障害のある人当事者の障害のため、後になって慌てた
り、不安になったりすることが多いので考えて欲しい。・子育
てで親のためといって子のためにならないこと、子のためと
いって親のためになっていないことも多い。子どもを持つ親は
必要なことをつかみ取る努力も必要と思う。恵まれすぎ。支援
しすぎ。・障害者用トイレはマイノリティ的。ＬＧＢＴなど考
えて、もっと広い視野で公共施設を考えるべき。・大阪など都
会と環境や考え方にかなり差がある。田舎と都会では違うのは
確かだか、主流の考えはまねできると思う。

296 ・小学生の（３～６年）医療費が高い。眼科や歯科等の診療が
ぎりぎりまで考えてしまう。気がつくと視力や歯のむし歯など
が進んでする。・子どもたちの通る道が危険。歩道の設備や信
号が少ない（ゆずらない大人の責任もあるが）。・公園が少な
い。ボールが使える場所が少ない。

297 保育園の待機児童が多すぎて女性が働けない。病児保育も少な
いため病気になった時に預けられる所がほしい（保育園は熱が
出るとすぐに帰すので別でみてくれる場所が必要）。病院が高
い、悪くなっても受診を考える人もいて、悪循環。マル福をも
う少しのばすべき。

298 病院代とかが大きくマル福があればいい。
299 夏休みの件ですが、最近の学校では教室に冷房があり学習環境

が整っていると思われます。長期の休みとなりますとどうして
も子供達は生活のリズムも崩れやすくなりゲームの時間が増え
るばかり。子供も夏休みなんてなくてもいいのに・・・と言っ
ているほど。夏休みはほんとうに必要でしょうか？宿題
も・・・学力に合わせてあるていどのグループで内容を変える
などがあるといいと思います。学力に差があるのに宿題の内容
が一律なのはどうしてでしょうか？


